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КОЛОНКА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ БИБЛИОТЕКАРЬ 

И ТАЙНЫ МИРОЗДАНИЯ

СЕМЕЙНЫЙ КЛУБ В ЛОБАНОВО
Социальный проект «Семейная гостиная «Чай-чай, выручай!», руководителем 

которого является председатель Пермской районной организации ВОИ 
Людмила Меньшикова, был реализован во втором полугодии 2021 года 

Большинство болезней, повлекших за собой инвалидность, не мешают человеку быть активным членом общества. Люди с огра-
ниченными возможностями здоровья реализуют себя в творчестве, спорте и профессии, они успешно трудятся на предприятиях 
Перми и Пермского края. Сегодня на страницах газеты мы открываем новую рубрику «Ключ к успеху». Герои этой рубрики, несмо-
тря на инвалидность, успешно работают, получают заработную плату, развиваются как самостоятельные личности. Надеемся, что 
пример наших героев поможет сделать шаг вперед к трудоустройству, найти работу.

ХРАНИТЕЛЬ КНИГ
Знакомьтесь – Ростислав Зорин, ведущий 

библиотекарь Пермской государственной ор-
дена «Знак почета» краевой универсальной би-
блиотеки им. А. М. Горького. Он работает в от-
деле каталогизации документов. 

Ростиславу 27 лет, хотя выглядит он гораздо 
моложе, словно вчерашний школьник. Но это 
только первое впечатление. Ростислав окон-
чил институт и уже шесть лет работает в Горь-
ковке. В 2018 году молодой сотрудник прошел 
внутреннюю переаттестацию, в ходе которой 
показал хорошие квалификационные знания, 
а также свою эрудицию, желание обучаться 
новым инновационным технологиям. По сло-
вам руководителя отдела Надежды Анатоль-
евны Колесниковой, Ростислав старательный, 
пунктуальный и добросовестный работник. В 
отделе его ценят и всегда готовы прийти на по-
мощь. «Ростислав пришел к нам сразу после 
института, без опыта работы. Таких специали-
стов иногда называют «сырыми». Им кажется, 
что они все знают и все умеют. Ростислав всег-
да внимательно слушал и вникал в поставлен-
ную перед ним задачу, он очень хотел рабо-
тать. Желание стать профессионалом не в те-
ории, а на деле сделало его более вдумчивым, 
концентрированным, ответственным. Несмо-
тря на то, что он самый молодой в нашем от-
деле, ему доверяют сложные задания, и он с 
ними успешно справляется», – рассказала ру-
ководитель отдела. 

Правда, в детстве Слава хотел стать космо-
навтом или астрономом. Это произошло по-
сле посещения планетария, где он погрузился 
в тайны мироздания Вселенной. Космос – дет-
ская мечта многих мальчишек. 

ПРОЕКТЫ
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Приглашаем пермских 
профессиональных архи-
текторов и дизайнеров, сту-
дентов архитектурных и ди-
зайнерских отделений ву-
зов, ссузов, художественных 
училищ и школ принять уча-
стие в международном кон-
курсе на новый символ до-
ступности для инвалидов.

Сложная задача? Да, не 
из легких, но мы поможем 
вам понять специфику темы. 
Выступим экспертами ваших 
эскизов. Зато у вас есть шанс 
выйти на статусный уровень, 
так как конкурс проводит 
Международный союз архи-
текторов (МСА)/International 
Unionof Architects (UIA) со-
вместно с Международной 
неправительственной ор-
ганизацией  Rehabilitation 
International (RI).

Торопитесь, так как при-
ем заявок идет до 25 марта 
2022 года.  

Необходимость ново-
го символа вызвана тем, что 
всем известный знак чело-
века в инвалидной коляске, 
разработанный в 1969 году и 
одобренный ООН в 1974 году, 
морально устарел. Сейчас, 
когда градостроительная по-
литика в отношении людей с 
инвалидностью стала более 
дружелюбной, все больше 
людей выступают за обнов-
ление версии международ-
ного символа, отражающего 
разнообразие нозологиче-
ских групп людей с инвалид-
ностью, которые пользуются 
разными объектами, услуга-
ми и информацией.  

Новый дизайн будет 
предложен для утвержде-
ния в качестве междуна-
родного символа доступно-
сти Международной орга-
низации по стандартизации 
International Organizationfor 
Standardization (ISO).

В состав жюри от России 
входит председатель Все-
российского общества инва-
лидов Михаил Терентьев.

Победители будут объ-
явлены 18 апреля. Церемо-
ния награждения пройдет во 
время форума Международ-
ного союза архитекторов в 
Мадриде (Испания).

Победители конкурса 
получат денежные премии – 
от 5000 до 1500  долларов. 
Кроме того, планируются 
три поощрительные премии 
в 500 долларов плюс серти-
фикаты.

Подать заявку мож-
но на платформе UIA 
Submission Platformhttps://
uia.awardsplatform.com/ Уча-
стие бесплатное. Вопро-
сы принимаются по элек-
тронной почте: e.bonin@uia-
architectes.org с указанием 
темы конкурса. 

Надежда РОМАНОВА, 
председатель Пермской 

краевой организации 
Всероссийского общества 

инвалидов 
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КВОТА – 
ЭТО РАБОТА
Новые правила 

трудоустройства людей 
с инвалидностью 

вынудят работодателей 
принимать их на работу

Минтруд подготовил про-
ект постановления правитель-
ства об изменении порядка вы-
полнения работодателем кво-
ты для приема на работу людей 
с инвалидностью. Квоты будут 
считаться выполненными при 
заключении с инвалидами тру-
довых договоров, а не создании 
рабочих мест для них.

В настоящее время выполне-
нием квоты по трудоустройству 
инвалидов считается сам факт 
создания рабочего места для 
них. И не имеет значения, были 
ли трудоустроены на эти рабо-
чие места сотрудники с инва-
лидностью.

По новым правилам квота по 
приему на работу людей с инва-
лидностью будет считаться вы-
полненной работодателем, если 
он заключит с такими сотрудни-
ками необходимое количество 
трудовых договоров. Это могут 
быть как обычные, так и сроч-
ные договоры.

Квота будет считаться вы-
полненной при трудоустройстве 
людей с инвалидностю в другие 
организации в рамках соглаше-
ния с ними. Это могут быть ин-
дивидуальные предпринимате-
ли и общественные объедине-
ния инвалидов, а также образо-
ванные ими организации. При 
этом такие организации осво-
бождаются от выполнения уста-
новленной квоты для приема на 
работу людей с инвалидностью.

Размер квот изменять не 
планируется. Для средних и 
крупных организаций (со шта-
том более 100 человек) она бу-
дет составлять 2–4% от общего 
числа сотрудников, для мелких 
(от 35 до 100 человек) – 3%. Кво-
ты будут применяться как к го-
сударственным, так и к частным 
организациям. Штрафы за неис-
полнение квот пока также оста-
нутся без изменений.

www.dislife. ru 

КОРОТКО
В Министерстве социаль-

ного развития Пермского края 
прошло совещание, посвящен-
ное организации работы по тру-
доустройству граждан, имею-
щих инвалидность. 

Материал об этом меропри-
ятии будет опубликован в следу-
ющем номере нашей газеты. 

 Редакция

КАКИЕ ВОПРОСЫ 
БУДЕМ РЕШАТЬ 
В 2022 ГОДУ

На заседании Совета по делам инвалидов под председательством губернатора 
Пермского края, которое состоялось 28 декабря 2021 года, 
министерствам и ведомствам был выдан ряд поручений

РЕАБИЛИТАЦИЯ – 
НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

После доклада главного внештатно-
го специалиста по медицинской реаби-
литации, директора государственного 
Центра комплексной реабилитации ин-
валидов Владимира Бронникова о систе-
ме комплексной реабилитации инвали-
дов в Пермском крае в целях ее развития 
Министерству социального развития по-
ручено к 1 марта 2022 года подготовить 
предложения по проведению в 2022 году 
мероприятий по теме комплексной реа-
билитации инвалидов.

По сообщению пресс-службы Мин-
соцразвития, региональные власти уже 
планируют перевести спецучрежде-
ние в другое помещение. Для этих це-
лей Министерством закупок Пермско-
го края объявлен аукцион на приобрете-
ние имущественного комплекса в Перми 
для размещения Центра реабилитации 
людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Начальная цена контракта 
– 208 млн рублей.

Министерство соцразвития озвучи-
ло  предложения по совершенствованию 
института социальных участковых. До-
полнительно появятся так называемые 
менеджеры по реабилитации инвалидов 
– их кураторы, контролирующие процесс 
получения всех видов услуг. К 1 июля 2022 
года министерству поручено подгото-
вить предложения по внедрению техно-
логии «Коммунальная реабилитация» на 
территориях муниципальных образова-
ний Пермского края по аналогии с пилот-
ными территориями (с. Орда, г. Березни-
ки, г. Чусовой).

ДЕТЬМИ С РАС 
ЗАЙМУТСЯ ВПЛОТНУЮ

Вопрос  «Об организации системы 
комплексного сопровождения несовер-
шеннолетних с расстройством аутисти-
ческого спектра (РАС) в Пермском крае. 
Пути развития» был включен в повестку 
впервые за все годы существования Со-
вета.

Судя по вопросам и замечаниям пред-
ставителей НКО, систему сопровождения 
детей с ментальной инвалидностью следует 
еще совершенствовать. В частности, пред-
седатель Пермской региональной обще-
ственной благотворительной организации 
«Общество помощи аутичным детям» Юлия 
Корелина напомнила о том, что готова пред-
ставить концепцию по комплексному со-
провождению людей с РАС и другими мен-
тальными нарушениями. Юлия Валентинов-
на считает, что в эту систему с целью ее эф-
фективности необходимо включать также и 
ресурсы Министерства  образования.

Для решения вопроса и. о.  руководи-
теля администрации губернатора Перм-
ского края Александру Смертину поруче-
но до 1 марта 2022 года организовать со-
вещание с участием Министерства обра-
зования и науки Пермского края и заин-
тересованными общественными орга-
низациями по вопросу расширения ин-
клюзивного образования в Пермском 
крае (создание ресурсных и инклюзив-
ных классов).

Министерство образования совмест-
но с Министерством культуры Пермско-
го края до 1 апреля должно рассмотреть 
возможность оказания услуг ранней по-
мощи детям на территории муниципаль-
ных образований Пермского края, ис-
пользуя ресурсы модельных библио-
тек. До этой же даты определить потреб-
ность служб ранней помощи и лекотек 
(система социально-педагогического со-
провождения) для дошкольников.

Также Минобразу до 1 апреля следует 
создать региональную дорожную карту в 
части образования по реализации меж-
ведомственного комплексного плана ме-
роприятий по развитию инклюзивного 
общего и дополнительного образования, 
детского отдыха, созданию специальных 
условий для обучающихся с инвалидно-
стью и ОВЗ до 2030 года.

Что касается здравоохранения, то 
краевому Минздраву к 1 марта 2022 года 
необходимо сформировать и постоян-
но вести регистр детей с РАС, передавать 
данные в подведомственные учрежде-
ния Министерства социального развития 
Пермского края и Министерства образо-
вания и науки. 

А к 1 декабря 2022 года поручено от-
крыть отделения охраны психического 
здоровья детей и подростков, включая 
Центр РАС на базе ГБУЗ ПК «ГДКП № 6».

К теме инклюзивного образования 
члены Совета запланировали вернуться 
на следующем заседании.

ФИЗКУЛЬТУРА 
И ПАРКОВКИ 

Заслушав доклад министра физиче-
ской культуры и спорта Пермского края 
Татьяны Чесноковой о развитии адаптив-
ной физической культуры и спорта в му-
ниципальных образованиях Пермского 
края, губернатор Пермского края Дми-
трий Махонин поручил министру к 1 марта 
2022 года разработать план мероприятий, 
направленный на создание, функциони-
рование и стимулирование деятельности 
адаптивных спортивных школ и центров, 
а также отделений по адаптивным ви-
дам спорта. К 1 апреля  – подготовить за-
ключение соглашений с органами мест-
ного самоуправления о взаимодействии 
в части оказания услуг на создание усло-

вий для занятий физической культурой 
и спортом инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья, включая 
детей-инвалидов. К 1 июня этого года – 
сформировать реестр поставщиков услуг 
физической культуры и спорта для людей 
с инвалидностью в разрезе территорий. И 
затем ознакомить с реестром обществен-
ные организации инвалидов.

После обсуждения проблемы с пар-
ковками для автомобилей, перевозящих 
инвалидов, и. о.  руководителя админи-
страции губернатора Пермского края 
А. Смертину поручено до 1 марта 2022 
года проработать вопрос внесения изме-
нений в федеральное законодательство 
в части предоставления права лицам с 
инвалидностью бесплатного пользова-
ния общими парковочными местами.

А Министерству транспорта Пермско-
го края до 1 июня 2022 года нужно будет 
совместно с администрацией г. Перми 
провести рабочую встречу с обществен-
ными организациями инвалидов по во-
просу организации и использования об-
щих парковочных мест для инвалидов.

ВОПРОСЫ 
С МЕСТ

Председатель НКО «Парма» Людми-
ла Власенко подняла вопрос о хрониче-
ском нарушении водителями пассажир-
ских автобусов нормативов при парковке 
– слишком далеко от бордюров. 

«Ну что мне делать с этими водите-
лями», – сокрушенно вздохнул губерна-
тор. 

По итогам Совета Минтрансу поруче-
но до 1 марта проработать вопрос усиле-
ния контроля за безопасным движением 
автобусов.

Откликнулись члены Совета и на 
предложение НКО «Парма» компенсиро-
вать платные услуги физической терапии 
за счет средств, выделяемых на санатор-
но-курортное лечение инвалида. Мин-
соцразвития совместно с Минспорта до 
1 марта 2022 года необходимо сформу-
лировать предложения и направить их в 
Фонд социального страхования РФ.

ИНИЦИАТИВА СВЕРХУ
Подводя общие итоги встречи,  

Д. Н. Махонин заметил, что у нас, увы, нет 
площадки для обсуждения проблем ин-
валидов разных нозологий, возраста, ка-
тегорий, особенностей, где можно было 
бы вырабатывать оптимальные реше-
ния. И предложил провести краевой фо-
рум на эту тему. 

– Мне очень импонирует эта идея. 
Я обеими руками «за», – комментирует 
председатель Пермской краевой орга-
низации ВОИ Надежда  Романова.

Мария ЛЮБИМОВА

ФОНД 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ 

ГРАНТОВ
На заседании Координаци-

онного комитета по проведе-
нию конкурса на предоставле-
ние грантов Президента РФ были 
подведены итоги первого кон-
курса 2022 года.

На конкурс  претендовали 
10 484 проекта из всех 85 регио-
нов страны.  Победителями кон-
курса стали 1942 проекта на об-
щую сумму поддержки в размере 
4 млрд 35 млн рублей. Среди по-
бедителей 35 местных и регио-
нальных организаций Всерос-
сийского общества инвалидов.

Организации-победители 
будут реализовывать проекты, 
направленные на социальную 
поддержку и защиту людей с ин-
валидностью в области социаль-
ной интеграции, науки и образо-
вания, спорта и культуры. Реали-
зация поддержанных проектов 
стартовала уже 1 февраля.

Список региональных ор-
ганизаций ВОИ, победивших в 
первом конкурсе Фонда прези-
дентских грантов 2022 года, до-
ступен на нашем сайте.

www.voi.ru
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НОВОСТИОФИЦИАЛЬНО

ВРЕМЯ ПОДВЕДЕНИЯ 
ИТОГОВ

Новый год для многих традиционно становится временем подведения итогов, 
как личных, так и рабочих. Все мы, осознанно или нет, размышляем над вопросами: 

чего же мы добились за прошедший год, что из запланированного в начале года 
удалось осуществить? Для ресурсно-информационного центра «Доступная среда» 

2021 год был сложным, но успешным и интересным 
Наш коллектив пополнил-

ся тремя экспертами, сейчас 
в штате АНО «РИЦ «Доступ-
ная среда» 6 сотрудников. 
Это стало возможно благода-
ря участию в программе по 
трудо устройству безработных 
граждан через центр занято-
сти населения. Также по про-
грамме организации рабочего 
места для инвалидов в нашем 
кабинете появился кондицио-
нер, частично обновлена орг-
техника.

Благодаря слаженной ра-
боте коллектива, профессио-
нализму экспертов в про-
шедшем году было привле-
чено много новых клиен-
тов. Проводилась паспорти-
зация объектов социальной 
инфраструктуры Пермского 
края, экспертиза и согласова-
ние проектной документации 
«Мероприятия по обеспече-
нию доступа инвалидов» как 
для вновь строящихся зданий, 
так и проходящих реставра-
цию. В течение года велась 
работа по согласованию ак-
тов обследования к паспор-
там доступности объектов. 
По всем паспортам проведе-
на экспертная работа, даны 
рекомендации по доведению 
паспортов, актов и приложе-
ний до нормативного состоя-
ния. Выявлена необходимость 
дальнейших проведений се-
минаров по данной тематике 
с сотрудниками администра-
ций и организаций. С первого 
раза не прошел согласование 
ни один акт обследования со-
циально значимого объекта. 
Замечания были к приложе-
ниям акта, некомпетентность 
заключений по зонам, архи-
тектурной доступности струк-
турно-функциональных зон, 
доступности услуги для раз-
личных категорий инвалидов.

Важной частью нашей ра-
боты является консультиро-
вание граждан, сотрудни-
ков различных ведомств по 
вопросам создания доступ-
ной среды жизнедеятельно-
сти для инвалидов (норматив-
ная документация, практиче-
ские советы по оборудованию 
входных групп, санитарно-ги-
гиенических помещений, пу-
тей движения, информаци-
онной составляющей, жи-
лых помещений). В 2021 году 
в АНО РИЦ «Доступная сре-
да» поступило 53 обращения 
от частных лиц, представите-
лей государственных органов 
власти, департаментов адми-
нистрации г. Перми, районных 
администраций края, проку-
ратуры, сотрудников проект-
ных организаций, школ, меди-
цинских учреждений и пр. По 
каждому обращению прове-
дены проверки фактическо-
го состояния вопроса (выезд 
на место для проведения об-
следования нарушений прав 

инвалидов, запросы в соот-
ветствующие органы власти и 
т. д.). Например, по обраще-
нию инвалида первой группы 
на кресле-коляске о недоступ-
ности объекта было органи-
зовано обследование торго-
вого центра «Луч» с привлече-
нием сотрудника прокурату-
ры. Результат работы: иск про-
куратуры об устранении на-
рушений прав инвалида, кон-
сультация АНО РИЦ «Доступ-
ная среда», на первом этапе 
обеспечение минимальных 
потребностей инвалидов на 
доступность услуги (навига-

ция по зданию торгового цен-
тра, тактильная информаци-
онная разметка, оборудова-
ние средств связи с персона-
лом объекта).

Эффективной формой по-
пуляризации темы доступ-
ной среды для инвалидов яв-
ляется проведение семина-
ров и вебинаров (видеокон-
ференции с обратной связью) 
для представителей различ-
ных ведомств. В 2021 году со-
трудники нашей организа-
ции провели пять семинаров: 
для сотрудников отделений 
ЗАГСа Пермского края, адми-
нистративно-преподаватель-
ского состава коррекцион-
ных школ (место проведения 
–  г. Оса), представителей тор-
говых организаций г. Губахи, 
Гремячинска, Кизела, сотруд-
ников медицинского универ-
ситета, проводников поездов 
дальнего следования. Прове-
дено три вебинара: для муни-
ципальных образований края 

по порядку занесения дан-
ных и заключения по объек-
ту социальной инфраструк-
туры на «Карту доступности» 
Пермского края; установоч-
ный вебинар для представи-
телей организаций различных 
форм собственности (потен-
циальных участников) конкур-
са «Доступная среда»; мест-
ных организаций ПКО ВОИ.

Существенную помощь в 
информировании граждан 
и организаций о доступно-
сти или недоступности объ-
ектов оказывает информа-
ционный ресурс Министер-
ства социального развития 
«Карта доступности» https://
bezbarierov.permkrai.ru/. В 
2021 году наша организация 
являлась администратором 
данного ресурса. В наши обя-
зательства входили работы 
по актуализации данных об 
объектах социальной инфра-
структуры, консультированию 
модераторов, занесение ин-
формационных материалов, 
разработке предложений по 
доработке информационного 
ресурса.

Традиционно АНО «РИЦ 
«Доступная среда» стала ис-
полнителем краевого еже-
годного конкурса Министер-
ства социального развития 
Пермского края «Доступная 
среда». Целью проведения 
конкурса является повышение 
доступности услуг организа-
ций социальной инфраструк-
туры для инвалидов и других 
маломобильных групп насе-
ления (МГН)  в Пермском крае. 
В этом году на конкурс были 
направлены материалы на 71 
объект. Данные на все объек-
ты были проанализированы, 
выявлены победители заоч-
ного этапа конкурса, органи-
зованы выездные проверки 20 
объектов, определены побе-
дители конкурса.

Действенной формой 
контроля создания доступ-
ной среды являются совмест-
ные выезды с представителя-

ми прокуратуры по провер-
ке соответствия архитектур-
ной доступности зданий (по-
мещений) и доступности пре-
доставляемых услуг законо-
дательству Российской Фе-
дерации и Пермского края. 
В 2021 году сотрудники АНО 
«РИЦ «Доступная среда» уча-
ствовали в совместных про-
верках торговых объектов, 
почтовых отделений, аптеки, 
ЗАГСа, медицинской лабора-
тории, учебных заведений, 
центра реабилитации, жилых 
домов, избирательных участ-
ков, пересечений пешеходных 
путей с проезжей частью до-
роги с районными прокурату-
рами г.  Перми, транспортной 
прокуратурой (15 объектов). 
По результатам проверок со-
ставлены акты обследования 
с выявленными нарушениями.

Специалисты нашего цен-
тра в течение года проходи-
ли курсы повышения квали-
фикации АНО «ЦИПИ «Обще-
ство для всех» г. Москва, по-
лучив после серии вебинаров 
и тестирования сертифика-
ты.  Стараемся не оставаться в 
стороне от работы экспертов 
ПКО ВОИ в местных организа-
циях, консультируем, делимся 
знаниями, оповещаем об из-
менениях законодательства и 
нормативной базы.

Несмотря на очень напря-
женную работу, мы довольны 
результатом, с которым выш-
ли к концу года. Много сде-
лано, многое еще предсто-
ит сделать. Радует, что вопро-
сам доступной среды уделя-
ется все больше внимания со 
стороны государства, вопро-
сы стали решаться с привле-
чением специалистов обще-
ственных организаций инва-
лидов более активно и про-
фессионально. Планы на но-
вый 2022 год построены, наде-
емся, они будут достигнуты и 
реализованы.

Наталья ШИРОКОВА,
директор АНО

«РИЦ «Доступная среда»

‘‘Радует, что опросам доступной среды 
уделяется всё больше внимания со стороны 
государства, вопросы стали решаться 
с привлечением специалистов 
общественных организаций инвалидов 
более активно и профессионально

Лекарства для детей 
с тяжёлыми и редкими 
заболеваниями будут 

закупаться фондом 
«Круг добра» сразу 

после их регистрации 
в России

Премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин подписал Поста-
новление Правительства № 14 
от 18 января 2022 года о внесе-
нии изменений в правила при-
обретения лекарственных пре-
паратов для детей с тяжелыми 
и редкими заболеваниями. Со-
гласно постановлению, заку-
пать такие препараты теперь 
разрешается в течение полуго-
да со дня их государственной 
регистрации.

Закупкой лекарственных 
препаратов и медицинских из-
делий для детей с тяжелыми 
жизнеугрожающими и хрони-
ческими заболеваниями, в том 
числе редкими (орфанными), 
будет заниматься фонд под-
держки детей с орфанными за-
болеваниями «Круг добра». Со-
гласно документу, фонд смо-
жет закупать вновь зарегистри-
рованные в России лекарства, 
не дожидаясь их ввода в граж-
данский оборот.

Напомним, ранее мы сооб-
щали, что Президент России 
Владимир Путин поручил Пра-
вительству РФ разработать ме-
ханизм целевого финансиро-
вания медицинской помощи 
детям, страдающим жизне-
угрожающими и хронически-
ми прогрессирующими редки-
ми (орфанными) заболевани-
ями. Он должен включать рас-
ходы на приобретение дорого-
стоящих лекарственных препа-
ратов, медицинских изделий, 
технических средств реабили-
тации.

На основании президент-
ского указа в 2021 году был соз-
дан благотворительный фонд 
«Круг добра». Он занимается 
закупкой дорогостоящих, в том 
числе незарегистрированных 
лекарств, медицинских изде-
лий и услуг для лечения детей 
с тяжелыми и жизнеугрожаю-
щими заболеваниями. Наибо-
лее затратную статью расхо-
дов составляет покупка доро-
гих лекарств для детей со спи-
нальной мышечной атрофией 
(СМА).

Фонд «Круг добра» оказы-
вает помощь при соответствии 
конкретной клинической си-
туации критериям фонда. Как 
правило, лечение начинается 
не позднее чем через 3 месяца 
после подтверждения фондом 
положительного решения об 
оказании помощи.

Мы также писали о том, что 
фонд «Круг добра» начал при-
нимать заявки на получение 
медицинской помощи детям с 
тяжелыми заболеваниями на 
сайте госуслуг. Заявление мо-
гут подать родители или дру-
гие законные представители 
ребенка.

– На основании этого заяв-
ления орган исполнительной 
власти субъекта в сфере ох-
раны здоровья вместе с меди-
цинской организацией соберет 
необходимый комплект доку-
ментов, включая медицинские 
документы, сформирует за-
явку и направит ее для даль-
нейшего рассмотрения в фон-
де «Круг добра», – сообщили в 
фонде.

www.dislifte. ru

Водитель ПКО ВОИ Сергей Шорохов и директор АНО «РИЦ «Доступная среда» Наталья Широкова 
проверяют доступность городского транспорта в Перми
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СИЛЬНЫЕ ЛЮДИНОВОСТИ

ИСТОРИЯ ЗДОРОВЬЯ 
Как пермяк со второй группой инвалидности ежедневно 

побеждает тяжёлую болезнь

ПОЧТИ КАК НИКОЛАЙ 
ОСТРОВСКИЙ 

Борис Николаевич Рязанов родился в 
поселке Павловский Очерского района в 
1939 году. Как любой ребенок считал, что 
здоровье – это навсегда. И не обращал вни-
мания, когда бабушка остерегала: «Борька, 
не выскакивай босиком на мороз – помуча-
ешься в старости!»

Старость? Это же что-то очень дале-
кое. Но мучение настигло уже в 16 лет, ког-
да первый приступ инфекционного поли-
артрита превратил все суставы в воспа-
ленную  массу. Врачи помогли пережить 
атаку болезни худенькому, маломощному 
подростку. Затем попал в больницу – из-за 
болей в позвоночнике, а там дали место у 
окна. Боря простудился, началась  ангина, и 
ревмоатака опять скрючила суставы. Тогда 
он пролежал на койке более полугода, да 
еще четыре месяца дома.

«С  той поры я ни дня не жил без боли», 
– вспоминает он.

Уже тогда Борис интуитивно почув-
ствовал, что нужно отказаться от лекарств. 
Принимал только болеутоляющие, когда 
было совсем худо.

В Пермском сельхозинституте, куда по-
ступил на факультет организации меха-
низированных сельхозпроизводств, никто 
и не знал, что Боря Рязанов серьезно бо-
лен. Снимал квартиру в старом деревянном 
доме, спал на полу. Когда дали общежи-
тие, приходилось  идти пешком через поле, 
открытом всем ветрам. Не было теплой 
одежды, а трамваи тогда не отапливались.  
Разумеется, полиартрит обострялся…

В 1958-м студентов бросили на целину. 
Посадили на станции Пермь-2 в товарные 
вагоны, где из удобств были только нары. 
В Казахстане поселили в саманных сараях. 
Ревматизм, поселившийся в теле в детстве, 
дал о себе знать. После очередного воспа-
ления  образовались пяточные шпоры. Бо-
рис страдал от боли, ходил на цыпочках. 
Целину-то надо было поднимать. А врачей 
там не было.

В 26 лет пережил мощнейшую ревмо-
атаку, когда уже работал на Соликамском 
пороховом заводе, врачи поставили ди-
агноз «инфекционный хронический  не-
специфический  анкилозирующий полиар-
трит по типу болезни Бехтерева». 

Лежа в больнице, Борис вычитал в 
журнале «Сельская молодежь» статью 
корреспондента, работавшего в Индии. 
Журналист описывал йогу, приводил 
примеры упражнений... У нашего героя 
как будто что-то щелкнуло: вот оно!  А за-
тем будто кто-то сверху послал ему вто-
рую подсказку: вроде бы случайно по-
пал  на выступление практикующего йогу 
в обществе «Знание» (в годы СССР орга-
низация, финансируемая государством, 
привлекавшая различных специалистов 
для чтения лекций на разные темы, – 
прим. ред.).  Борис мало того, что уяснил 
для себя, что любое окостенение суста-
вов можно разработать, – он просто по-
верил в это. 

К тому времени Борис  уже практически 
прописался в больницах, инфекция прочно 
поселилась в суставах, и врачи ничего хо-
рошего не предрекали. А прогнозировали 
такую же судьбу и даже кончину, как у Ни-
колая Островского (автора книги «Как за-
калялась сталь», страдавшего таким же за-
болеванием. Островского постигла непод-
вижность, он потерял слух, зрение и умер в 
32 года – прим. ред.).

Врачи предложили Борису оформить 
инвалидность. Но он отказался. Хотя при  
обострениях боль бывала такая, что не мог 
перешагнуть канавку. Его демонстрирова-
ли студентам-медикам как классического 
носителя диагноза – и по виду был совсем 
не жилец, и весил-то 59 кэгэ…

Островский сталь закалял, но сломал-
ся. Борис же решил для себя, что его позво-
ночник, который полиартрит делает  твер-
дым, как бамбук, а грудную клетку, как че-
репаховый панцирь, можно исцелить. Вера 
в собственные усилия его и повела. 

ПУТЬ БЕЗ ТАБЛЕТОК
Борис встал на лыжи. Потом перешел 

на поднятие тяжестей. Но бросил, подня-
тие веса сжимает мышцы. Начал делать 
позу лотоса и самомассаж, чтобы запу-
стить кровь в капилляры в спазмирован-
ных мышцах и суставах. Стал пить натощак 
горячую воду. Бегал от 10 до 30 км в день. 

Пульс у него снизился до частоты 38 ударов 
в минуту.

Однако врачи порекомендовали сме-
нить суровый уральский климат на бо-
лее теплый. И его перевели на строитель-
ство завода «Заря Востока» в поселке Табо-
шар в Таджикской союзной социалистиче-
ской республике. Завод строился на урано-
вом руднике. Мало того, что «фонила» ра-
диация, так еще и изнуряла жара. Борис за-
метил, что работающих  на заводе русских, 
не привыкших к климату,  косит онкология. 
Зацепил и его рак кожи. Но опять же высто-
ял. Несмотря на жару в 40 градусов, бегал 
пять раз в неделю. Наверное, такие нагруз-
ки не выдерживают даже спецназовцы. 

Рак-то преодолел, но в 1993 году поли-
артрит опять свалил с ног: работал на из-
нос. Ревмофактор поднялся до 220 еди-
ниц. Состояние было таким тяжелым, что 
таджикские врачи присвоили ему вторую 
группу инвалидности бессрочно. В это вре-
мя республика начала требовать незави-
симости,  союзные государства уже нача-
ли рвать отношения с «большим братом». В 
русских местные власти уже не нуждались. 
Даже специалистов, в том числе техниче-
скую элиту,  столь необходимую на произ-
водствах, просили покинуть страну.

В 1995-м Борису Николаевичу пришлось 
возвращаться на родину как беженцу. Пока 
искал работу в Перми, в 96-м переболел 
воспалением легких. 

Это воспаление было последней ата-
кой. Иммунитет справился с ней, выкараб-
каться помогла в очередной раз физкуль-
тура.

Хотя в Перми еще сидел без работы, бе-
гал на школьном стадионе.  У Рязанова уже 
сложилась собственная система физиче-
ских упражнений, которой он придумал  
название «Самодержавие тела и души». По 
сути, в ней нет ноу-хау. Вся суть в регуляр-
ности, в преодолении лени. Борис Никола-
евич Рязанов не то чтобы победил свою бо-
лезнь, но отвоевал решающие рубежи  в 
битве за здоровье. 

ЧЕРЕЗ БОЛЬ 
К ПОБЕДЕ

Работы в 90-х не было вообще, пред-
приятия умирали. Рязанов устроился на 
Пермский пороховой завод по бо-о-оль-
шому блату. Слава  богу, взяли грузчиком  
на транспортное производство. Вскоре там 
поняли, что это квалифицированный спе-
циалист, и перевели в инженеры, в стар-
шие инженеры,  в начальники технологи-
ческого бюро. Борис Николаевич держал в 
тайне, что он инвалид. 

За три часа  до выхода на службу начи-
нал зарядку и чревное, диафрагмальное 
дыхание. Занимался утром и вечером по 
два часа. 

Состояние становилось все лучше и луч-
ше. Перестало беспокоить повышенное 
давление.

– Заниматься нужно до боли. Передо-
хнуть и продолжать, – считает Борис Нико-
лаевич. – Физические упражнения запуска-
ют процесс кровообращения в тканях и су-
ставах,  скованных из-за неподвижности,  в 
суставах останавливаются процессы каль-
цинирования. После насыщения кислоро-
дом клетки в ней усиливаются электромаг-
нитные процессы, в мозгу прорастают но-
вые нейроны. 

Так Борис Рязанов возвращал себе ми-
крон за микроном некогда непослушного, 
пораженного полиартритом позвоночника. 
Его вела вера в чудодейственную силу си-
стемной физической нагрузки. Он перестал 
принимать любые лекарства, даже боле-
утоляющие. Единственное, что подвело 
зрение, но здесь пришли на помощь дости-
жения офтальмологии. Поменял хрустали-
ки – и вперед! Разменял седьмой десяток.

Казалось, можно было расслабить-
ся. Но нет. Жизнь поставила новый рубеж. 
Точнее, не жизнь, а сам так решил – в 2010 
году отдал комнату сыну, потому что у того 
появилась семья. А сам поселился в строи-
тельном вагончике. Зимой здесь не согре-
вался пол даже при топке печки. Но, види-
мо, тем, кто осваивал целину и жил в гли-
нобитных домиках, такое не страшно. Бо-
рис Николаевич, кроме бега на лыжах, за-
нимался с утра запуском кровообращения 
путем самомассажа, разрабатывал шей-
ные позвонки. 

В товарищи он призывает… Господа 
Бога. Уверяет, что крайне важно в момен-
ты расслабления тела повторять молитву. 
Можно самую короткую «Господи, поми-
луй». 

– Во время дыхания нужно мысленно 
концентрироваться на больном позвонке, 
все отделы головного мозга отключать от 
мыслей о быте и сосредоточиться на мо-
литве,  – поясняет тонкости своей системы 
Рязанов. 

В 2017 году Борис Николаевич купил  на-
конец квартиру. Сейчас ему 82. Передвига-
ется по городу самостоятельно, хотя с пе-
редышками.

В прошлом году проходил диспансери-
зацию – ревмопроба показала 19 единиц. 
Это против 220 в 1993-м. 

Написал и издал в 2021 году на свои сред-
ства книгу «Метаболизм и сознание. Заветы 
каменного человека» о своем методе, гото-
вит к печати вторую. Хотя надо бы назвать 
«Как закалялась сталь – 2».  Потому что сила 
духа его преодолела слабость тела.

Марина ВЯТКИНА 
Фото автора

P.S. Книга Б. Рязанова имеется в Перм-
ской краевой библиотеке им. М. Горького, 
в библиотеках г. Москвы.

В конце 2021 года 
в Пермском краевом 

онкологическом диспансере 
по федеральной программе 
«Борьба с онкологическими 
заболеваниями» нацпроекта 

«Здравоохранение» 
установлен новый 

компьютерный томограф
256-срезовый КТ SIEMENS 

SOMATOM Defi nition Edge – это 
один из лучших томографов экс-
пертного класса, собравший в 
себе самые передовые техноло-
гии. Подобного оборудования 
до настоящего времени не было 
в Пермском крае. 

Новая технология двух энер-
гий при наличии одной рентге-
новской трубки позволяет про-
водить одновременно исследо-
вание с двумя энергетическими 
потоками излучения, предвари-
тельно фильтрующимися через 
золото (Au) и олово (Sn).

«Одновременный сбор данных 
открывает новые возможности 
в диагностике, позволяет опре-
делять химический состав тка-
ней, что особенно важно для па-
циентов онкологического профи-
ля, при острой сердечной пато-
логии, а также при дифференци-
альной диагностике мочевыводя-
щих путей», – отметил главный 
врач онкодиспансера Максим 
Мезенцев. – Скорость враще-
ния рентгеновской трубки – ме-
нее секунды за один оборот, ско-
рость сканирования – менее мил-
лиметра – делают исследова-
ние более быстрым, обеспечивая 
визуализацию большего участ-
ка тела за меньшее время. Время 
проведения исследования одно-
го пациента в режиме всего тела 
снижено от 30 до 15 минут, что 
позволит увеличить годовой объ-
ем исследований на 30 процен-
тов. Лучевая нагрузка снижена 
на 68%, что особенно актуаль-
но для пациентов онкологическо-
го профиля, требующих частых 
рентген-обследований в процес-
се лечения. Стол высокой грузо-
подъемности позволяет прово-
дить исследование тучных паци-
ентов с массой тела до 250 кг».

Компактный дизайн и малый 
вес томографа дают возмож-
ность проводить хирургические 
вмешательства под визуальным 
КТ-контролем в трехмерном изо-
бражении 3D. Томограф оснащен 
5 современными рабочими стан-
циями  с уникальными онколо-
гическими просмотровыми про-
граммами, что делает результат 
исследования высококачествен-
ным. Все станции объединены в 
общебольничную сеть, что по-
зволяет просматривать диагно-
стические изображения с любо-
го рабочего места.

Исследования будут прово-
диться для пациентов ПКОД по 
программе ОМС бесплатно.

Губернатор Прикамья Дми-
трий Махонин ранее отмечал, 
что 14% смертей жителей реги-
она связаны с онкологией, и по-
ручил органам здравоохране-
ния усилить раннюю диагности-
ку злокачественных заболева-
ний. Приобретение нового КТ 
в онкодиспансер соответствует 
этой задаче.

С 2018 года в отделении рент-
генодиагностики ПКОД полно-
стью обновлен парк диагности-
ческого оборудования, включая  
компьютерные и магнитно-резо-
нансные томографы. Все имею-
щееся в рентген-отделении  обо-
рудование – экспертного класса, 
включая маммограф с функцией 
томосинтеза и двухэнергетиче-
ского сканирования.

Напомним, что в рамках про-
граммы модернизации первич-
ного звена модульные компью-
терные томографы появятся в 
10 поликлиниках края – в трех в 
Перми, а также в Кунгуре, Соли-
камске, Чусовом, в Добрянском, 
Лысьвенском, Октябрьском, Ве-
рещагинском городских округах. 
В некоторых из них КТ уже запу-
щены и принимают пациентов.

4 февраля – 
Всемирный день борьбы 

с раковыми заболеваниями
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2022 ГОД: НОВЫЕ ПРАВИЛА
С 1 января 2022 года дополнительные дни по уходу за ребёнком-инвалидом оплачивает ФСС РФ

Гарантией для родителей детей-инвалидов явля-
ется предусмотренное статьей 262 Трудового кодекса 
РФ право на дополнительные оплачиваемые выходные 
дни.

Одному из родителей (опекуну, попечителю) для 
ухода за детьми-инвалидами по его письменному за-
явлению предоставляются четыре дополнительных 
оплачиваемых выходных дня в месяц, которые могут 
быть использованы одним из указанных лиц либо раз-
делены ими между собой по их усмотрению. Оплата 
каждого дополнительного выходного дня производит-
ся в размере среднего заработка и порядке, который 
устанавливается федеральными законами. 

Постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 13 октября 2014 года № 1048  утверждены

ПРАВИЛА
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ОПЛАЧИВАЕМЫХ ВЫХОДНЫХ ДНЕЙ ДЛЯ УХОДА 
ЗА ДЕТЬМИ-ИНВАЛИДАМИ

(извлечение)

2. Одному из родителей (опекуну, попечителю) пре-
доставляются по его заявлению 4 дополнительных 
оплачиваемых выходных дня в календарном месяце, 
оформляемых приказом (распоряжением) работода-
теля. Форма заявления о предоставлении дополнитель-
ных оплачиваемых выходных дней (далее – заявление) 
утверждается Министерством труда и социальной за-
щиты Российской Федерации.

Периодичность подачи заявления (ежемесячно, 
один раз в квартал, один раз в год, по мере обращения 
или др.) определяется родителем (опекуном, попечи-
телем) по согласованию с работодателем в зависимо-
сти от необходимости использования дополнительных 
оплачиваемых выходных дней.

3. Для предоставления дополнительных оплачива-
емых выходных дней родитель (опекун, попечитель) 
представляет следующие документы либо их копии 
(справка, указанная в подпункте «г» настоящего пункта, 
представляется в оригинале):

а) справка, подтверждающая факт установления ин-
валидности;

б) документы, подтверждающие место жительства 
(пребывания или фактического проживания) ребенка-
инвалида;

в) свидетельство о рождении (усыновлении) ребенка; 
г) справка с места работы другого родителя (опеку-

на, попечителя) о том, что на момент обращения допол-
нительные оплачиваемые выходные дни в этом же ка-
лендарном месяце им не использованы…

6. Если одним из родителей (опекуном, попечите-
лем) дополнительные оплачиваемые выходные дни в 
календарном месяце использованы частично, друго-
му родителю (опекуну, попечителю) в этом же кален-
дарном месяце предоставляются оставшиеся дополни-
тельные оплачиваемые выходные дни.

7. Дополнительные оплачиваемые выходные дни не 
предоставляются родителю (опекуну, попечителю) в пе-
риод его очередного ежегодного оплачиваемого отпу-
ска, отпуска без сохранения заработной платы, отпуска 
по уходу за ребенком до достижения им возраста 3 лет. 

При этом у другого родителя (опекуна, попечителя) со-
храняется право на 4 дополнительных оплачиваемых 
выходных дня.

8. При наличии в семье более одного ребенка-инва-
лида количество предоставляемых в календарном ме-
сяце дополнительных оплачиваемых выходных дней не 
увеличивается.

9. Дополнительные оплачиваемые выходные дни, 
предоставленные, но не использованные в календар-
ном месяце родителем (опекуном, попечителем) в свя-
зи с его временной нетрудоспособностью, предостав-
ляются ему в этом же календарном месяце (при условии 
окончания временной нетрудоспособности в указанном 
календарном месяце и предъявления листка нетрудо-
способности).

10. Дополнительные оплачиваемые выходные дни, 
не использованные в календарном месяце, на другой 
календарный месяц не переносятся.

Ранее  расходы по оплате дополнительных выход-
ных дней лежали на работодателях.

С 01.01.2022 года вступили в действие 
ПРАВИЛА ВОЗМЕЩЕНИЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫМ 

ОРГАНОМ ФОНДА СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ СТРАХОВАТЕЛЮ 
РАСХОДОВ НА ОПЛАТУ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ВЫХОДНЫХ ДНЕЙ, 
предоставляемых для ухода за детьми-инвалида-

ми одному из родителей (опекуну, попечителю), ут-
вержденные Постановлением Правительства РФ от 
09.08.2021 г. № 1320.

Для возмещения расходов на оплату дополнитель-
ных выходных дней для ухода за детьми-инвалидами 
работодатель представляет в территориальный орган 
ФСС РФ:

а) заявление о возмещении расходов на оплату до-

полнительных выходных дней для ухода за детьми-ин-
валидами по форме, утверждаемой Фондом;

б) удостоверенную страхователем копию приказа о 
предоставлении дополнительных выходных дней для 
ухода за детьми-инвалидами.

Если один из родителей (опекунов, попечителей) 
не состоит в трудовых отношениях либо является ин-
дивидуальным предпринимателем, адвокатом, нота-
риусом, занимающимся частной практикой, или иным 
лицом, занимающимся в установленном законода-
тельством Российской Федерации порядке частной 
практикой, членом зарегистрированных в установ-
ленном порядке семейных (родовых) общин корен-
ных малочисленных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации, тогда родитель 
(опекун, попечитель), состоящий в трудовых отноше-
ниях, представляет работодателю документы (их ко-
пии), подтверждающие указанные факты, при каждом 
обращении.

ОСОБЕННОСТИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ
Дополнительные оплачиваемые выходные дни не 

предоставляются родителю (опекуну, попечителю) в пе-
риод его очередного ежегодного оплачиваемого отпу-
ска, отпуска без сохранения заработной платы, отпуска 
по уходу за ребенком до достижения им возраста 3 лет. 
При этом у другого родителя (опекуна, попечителя) со-
храняется право на 4 дополнительных оплачиваемых 
выходных дня.

Дополнительные оплачиваемые выходные дни, не 
использованные в календарном месяце, на другой ка-
лендарный месяц не переносятся, их количество не уве-
личивается при наличии в семье более одного ребенка-
инвалида.

Родитель (опекун, попечитель) несет ответствен-
ность за достоверность представленных им сведений, 
на основании которых предоставляются дополнитель-
ные оплачиваемые выходные дни, и обязан извещать 
работодателя о наступлении обстоятельств, влекущих 
утрату права на их получение.

Для предоставления дополнительных оплачива-
емых выходных дней родитель (опекун, попечитель) 
представляет в том числе документы, подтверждаю-
щие место жительства (пребывания или фактического 
проживания) ребенка-инвалида.

В качестве документа, подтверждающего место жи-
тельства (пребывания) ребенка-инвалида на террито-
рии Российской Федерации, родители (опекуны, попе-
чители) вправе представить:

– паспорт ребенка-инвалида, достигшего возраста 
14 лет, удостоверяющий личность гражданина Россий-
ской Федерации на территории Российской Федерации, 
с отметкой о месте регистрации по месту жительства, 
а не достигшим 14-летнего возраста – свидетельство о 
регистрации по месту жительства;

– свидетельство о регистрации по месту пребыва-
ния на территории Российской Федерации.

Документ, подтверждающий место жительства 
(пребывания или фактического проживания) ребенка-
инвалида, в случае отсутствия каких-либо изменений 
места его проживания (пребывания), предоставляется 
один раз.

Изменился порядок компенсации 50% стоимости ОСАГО для инвалидов, 
имеющих показания к приобретению автомобиля

С 1 января 2022 года действуют новые  
Правила предоставления инвалидам (в 
том числе детям-инвалидам), имеющим 
транспортные средства в соответствии 
с медицинскими показаниями, или их 
законным представителям компенса-
ции в размере 50 процентов от уплачен-
ной ими страховой премии по договору 
ОСАГО.

Ранее эти выплаты производили ор-
ганы социальной защиты, теперь – тер-
риториальное отделение ПФР.

Компенсация может предоставлять-
ся в беззаявительном и заявительном по-
рядке.

КОМПЕНСАЦИЯ 
В БЕЗЗАЯВИТЕЛЬНОМ 

ПОРЯДКЕ (ПРОАКТИВНОМ 
РЕЖИМЕ) ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫМИ ОРГАНАМИ 
ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ПРИ СОВОКУПНОСТИ 
СЛЕДУЮЩИХ УСЛОВИЙ:
 поступление сведений о заклю-

ченном договоре обязательного стра-
хования из автоматизированной ин-
формационной системы;

 наличие в ФГИС «Федеральный 
реестр инвалидов» сведений об ин-
валидности и о заключении о наличии 
медицинских показаний для приобре-
тения инвалидом транспортного сред-
ства, указанном в индивидуальной 
программе реабилитации или абили-

тации инвалида (ребенка-инвалида);
 наличие сведений о законном 

представителе инвалида (в том чис-
ле ребенка-инвалида) в банке дан-
ных Единой информационной си-
стемы о законных представителях 
лиц, имеющих право на получение 
мер социальной защиты (поддерж-
ки), социальных услуг, предоставля-
емых в рамках социального обслу-
живания и государственной соци-
альной помощи, иных социальных 
гарантий и выплат (в случае заклю-
чения договора обязательного стра-
хования законным представителем 
инвалида (в том числе ребенка-ин-
валида);

 наличие размещенных в Единой 
информационной системе сведений о 
счете гражданина в кредитной орга-
низации на основании данного им  со-
гласия на использование указанных им 
реквизитов счета в целях получения 
мер социальной защиты (поддержки), 
а при отсутствии таких сведений – на-
личие сведений о счете гражданина в 
кредитной организации, который ис-
пользуется Пенсионным фондом Рос-
сийской Федерации для зачисления 
этому гражданину сумм пенсий и иных 
социальных выплат.
Для того, чтобы повысить шанс получить 

компенсацию автоматически, рекомендую пре-
доставлять страховщикам СНИЛС собственника 
автомобиля и СНИЛС страхователя.

Если указанных выше сведений нет в 
распоряжении Пенсионного фонда РФ, 
компенсация предоставляется террито-
риальным органом Пенсионного фонда 
Российской Федерации на основании за-
явления автовладельца.

Компенсация предоставляется на 
одно транспортное средство в течение 
текущего календарного года при усло-
вии использования транспортного сред-
ства лицом, имеющим право на компен-
сацию, и наряду с ним не более чем 2 во-
дителями, указанными в договоре обяза-
тельного страхования.

Решение о предоставлении компен-
сации формируется в электронном виде 
и размещается в ЕГИССО.

В ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
КОМПЕНСАЦИИ ОТКАЖУТ, 

ЕСЛИ
 у инвалида (ребенка-инвали-

да) в индивидуальной программе ре-
абилитации или абилитации инвали-
да (ребенка-инвалида) отсутствует  
заключение о наличии медицинских 
показаний для приобретения транс-
портного средства за счет собствен-
ных средств либо средств других лиц 
или организаций независимо от орга-
низационно-правовых форм;

 не представлено в 5-дневный 
срок исправленного заявления о пре-
доставлении компенсации и (или) до-
кументов (сведений);

 повторно обратились за предо-
ставлением компенсации по договору 
обязательного страхования, выплата 
компенсации по которому была про-
изведена в полном объеме за весь пе-
риод действия договора обязательно-
го страхования;

 автомобиль используется ли-
цом, имеющим право на компенса-
цию, и наряду с ним более чем 2 води-
телями.
Выплата компенсации осуществля-

ется в срок, не превышающий 5 рабочих 
дней со дня размещения соответствую-
щего решения.

Нормативный документ:
Постановление Правительства РФ 

от 30.12.2021 г. № 2579 «Об утвержде-
нии Правил предоставления инвалидам 
(в том числе детям-инвалидам), имею-
щим транспортные средства в соответ-
ствии с медицинскими показаниями, или 
их законным представителям компенса-
ции в размере 50 процентов от уплачен-
ной ими страховой премии по договору 
обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транс-
портных средств, а также представле-
ния Пенсионному фонду Российской Феде-
рации сведений для предоставления ука-
занной компенсации, изменении и призна-
нии утратившими силу некоторых актов 
и отдельных положений некоторых актов 
Правительства Российской Федерации». 



6 стр.    10 февраля 2022
ВЕСТИ С МЕСТ 

ОХАНСК
НОВОСТИ

В СОВЕТСКОЙ 
КВАРТИРЕ

Тёплые 
поздравления 

и минута 
молчания, грусть 
и слёзы на глазах, 

награждение и 
подарки, концерт и 
улыбки, экскурсии 

и новые знания, 
дружеское 
чаепитие и 

нескончаемый 
обмен 

впечатлениями – 
таким запомнится 

на этот раз 
мероприятие 

в честь 
Международного 

дня инвалидов 
всем 

присутствующим 
МЫ – ВМЕСТЕ!

Члены Оханской городской организации 
ВОИ спешили в комплексный художествен-
но-краеведческий музей имени заслужен-
ного художника России П. Ф. Шардакова. 
Нет, не впервые  здесь проходят меропри-
ятия общества инвалидов, но случившийся 
удивительный калейдоскоп  событий  в этот 
день  превзошел   все  ожидания. Так быва-
ет, когда  на помощь приходят и берутся за 
дело люди увлеченные, душой болеющие за 
данное слово,  от души  оказывающие вни-
мание и поддержку. Всегда приятно назвать 
тех, кто помогает, участвует  в  жизни  лю-
дей с ОВЗ. Это сотрудники КХКМ имени П. Ф. 
Шардакова, члены музейного клуба волон-
теров «Открытые сердца» и сектор по куль-
туре, спорту и молодежной политике адми-
нистрации Оханского городского округа. 

Собравшихся приветствует заведую-
щая КХКМ имени П. Ф. Шардакова – 
С. П. Пермякова. С глубокой болью она объ-
являет минуту молчания в память  о   недав-
но ушедшем от нас создателе общества ин-
валидов в Оханском районе, активисте Но-
сове Викторе.  Кто-то смахивает украдкой 
слезы,  другие никак не могут справиться с 
комом в горле. Застыл зал.  

 – В последний путь Виктора прово-
жал весь Оханск, – говорит С. П. Пермяко-
ва, заведующая музеем. – Когда мы плани-
ровали проведение этого мероприятия, я в 
первую очередь думала о нем, о том, что 
он уже давно к нам не приходил, и мы так 
давно не общались. Надеялась, что Вик-
тор обязательно придет, приведет с со-
бой много людей,  станет  центром  при-
тяжения и, как всегда,  улыбкой,  шутками 
будет создавать удивительную атмосфе-
ру радости и доброты.  К сожалению, слу-
чилось непоправимое… Минута молчания – 
то малое, чем сегодня мы  можем почтить 
память  доброго друга, верного товарища. 

ТВОРЧЕСТВО 
БЕЗ ГРАНИЦ

Мероприятие продолжили поздрав-
ления  гостей и  церемония  награжде-
ния активистов, творческих  членов  Охан-

ской городской организации ВОИ. За уча-
стие в выставке декоративно-прикладно-
го творчества «Добрых рук мастерство» 
дипломами и подарками награждены Ла-
риса Власова, Марина Щербакова, Вера 
Казанцева, Ксения  Карташева,  Надежда 
Еловикова, Светлана Филиппова, Ирина 
Чайникова, Надежда Исакова, Александр 
Заякин, Нина Заякина и участники кружка 
«Творческая мастерская»  Оханского ПНИ.  
За активную работу в обществе инвали-
дов, энтузиазм  и участие во всех меро-
приятиях  благодарственные  письма вру-
чены  Галине  Луневой,  Вере Казанцевой,  
Надежде  Исаковой и  Ирине Чайниковой. 

 С особым удовольствием для участни-
ков праздничного мероприятия выступи-
ли волонтеры  КХКМ имени П. Ф. Шардако-
ва – члены клуба «Открытые сердца».  Яр-
кие, оригинальные номера  самодеятель-
ных артистов  были  встречены заслужен-
ными  аплодисментами.  

 Мероприятие продолжилось посе-
щением  не так давно открытой экспози-
ции  «Советская квартира». Многие из  го-
стей  впервые посетили  этот  зал  музея и 
с интересом  окунулись  в   быт, интерьер и 
жизнь  советского  времени.  Кто-то увидел 
покрывало, как у себя дома в 70-х гг. про-
шлого века. Другие отметили похожие ков-
ры на стенах, третьи  – мебель. Полному 
интерактивному  погружению во времени  
и пространстве способствовала невероят-
но артистическая игра сотрудников музея, 
особенно заведующей музеем С. П. Пермя-
ковой. Будто машина времени включилась 
и все присутствующие перенеслись лет на 
50 назад. 

– Впервые для нас прошло такое бога-
тое по содержанию и полное эмоций ме-
роприятие к Международному дню инва-
лидов, – рассказывает  Надежда Исако-
ва. – Конечно, мы и раньше старались про-
водить праздники  творчески, с выдумкой 
и заботой о каждом члене нашего обще-
ства инвалидов.  Но когда за дело берутся 
профессионалы, в данном случае сотруд-
ники КХКМ имени П. Ф. Шардакова, полу-
чается все гораздо интереснее, красочнее, 
эмоцио нальнее. Хорошее впечатление как 
от поздравлений, награждения, концерта, 

так и от экскурсий по залам и экспозици-
ям музея. От души благодарим всех, кто 
подарил нам счастье в этот день. Пожа-
луй, те, кто не пришел к нам сегодня, мно-
гое потеряли. 

Неизгладимое  впечатление оста-
вил в сердце каждого  и экскурс в  один 
из  оханских эвакогоспиталей  в годы ВОВ 
1941–1945 гг. 

– Нам очень понравилось, – оценили ме-
роприятие Марина Щербакова и ее мама 
Г. А. Грачева. –  Программа получилась на-
сыщенной: торжественная часть, куль-
турная, познавательная. Замечательные  
экскурсоводы в музее, так  интересно рас-
сказывают. В интерьере «Советской квар-
тиры» мы вообще все почувствовали себя 
как дома. В импровизированной палате 
эвакогоспиталя мы чуть не плакали, здесь 
атмосфера, обстановка, рассказ С. П. Пер-
мяковой – все трогает до слез. Большое 
спасибо всем, кто порадовал нас, организо-
вал мероприятие. Этот день нам надолго 
запомнится. 

 С отличным настроением покидали  го-
степриимный КХКМ имени П. Ф. Шардако-
ва  члены  Оханской городской организа-
ции ВОИ.

– Мы в полном  восторге от  меро-
приятия. Организация, яркая програм-
ма –  выше всех похвал. Такая концентра-
ция эмоций, впечатлений, доброй энергии  – 
словами не передать! – делится впечатле-
ниями  председатель общества инвалидов  
Ксения Карташева. – Особенно всем понра-
вилась театрализация экспозиции «Ново-
селье в советской квартире». Высокое ак-
терское мастерство исполнителей – со-
трудников музея  мы  все  оценили по до-
стоинству.  Палата эвакогоспиталя тоже 
не оставила никого равнодушным, неко-
торые из нас плакали.  Творческий коллек-
тив волонтеров музея  «Открытые серд-
ца» очень интересно выступил, какие мо-
лодцы.  От лица всех членов нашей органи-
зации  выражаем огромную благодарность 
организаторам мероприятия и искренне 
надеемся на дальнейшее  взаимопонимание 
и сотрудничество!

Светлана ФОТИНА 
Фото автора

«СЛАВА» И «МАША» – 
ГОРДОСТЬ НАША!

В здании городской библиотеки прошла 
спортивная викторина, посвящённая декаде 

инвалидов. Организаторы мероприятия – 
сотрудники библиотеки подготовили для людей 

с ОВЗ интеллектуально-игровую программу
Участников состязаний по-

делили на две команды, капи-
танами команд выбрали Рудо-
метова Вячеслава и Веретен-
никову Марию, команды так и 
назвали – «Слава» и «Маша». 

Участники викторины по-
казали свои знания о большом 
спорте, проявили сплочен-
ность, выдержку и умение ра-
ботать в команде. Между со-
стязаниями были музыкальные 
паузы, где мы все вместе пели 
песни о спорте. Мероприятие 
закончилось подведением ито-

гов и флешмобом «Ягодка-ма-
линка»! 

– Ох, надо было видеть, как 
зажигательно они танцева-
ли и пели, особенно подвижна 
была Исакова Надежда! Надо 
отметить, что члены обще-
ства инвалидов – это друж-
ный коллектив, всегда прихо-
дящий на выручку друг другу, – 
говорит Валентина Павловна 
Новикова. 

В результате большее коли-
чество очков набрала коман-
да «Слава», а победила друж-

ба! Каждый участник спортив-
ной викторины получил памят-
ный подарок от библиотеки, 
а также подарки за участие от 
организации, приобретенные 
в рамках муниципальной про-
граммы «Развитие социаль-
ной сферы и человеческого по-
тенциала». Выражаем огром-

ную благодарность коллективу 
Оханской городской библиоте-
ки и администрации Оханского 
городского округа, ну и, конеч-
но же, всем, кто принял участие 
в мероприятии! 

Ксения КАРТАШЁВА, 
председатель Оханской 

городской организации ВОИ 

Минздрав уточнил 
показания для 

совместного 
нахождения родителей 
 с детьми-инвалидами 

в стационаре
Минздрав направил в ре-

гионы РФ информационное 
письмо о медицинских показа-
ниях для совместного нахож-
дения родителя с ребенком-
инвалидом старше 4 лет в ста-
ционаре. Эксперты отмечают, 
что это письмо фактически воз-
вращает прежнюю практику в 
решении этого вопроса – как 
решит лечащий врач или руко-
водство больницы.

В письме указаны следую-
щие показания для совмест-
ного нахождения родителя с 
ребенком-инвалидом старше 
4  лет в стационаре:

 тяжелые двигательные 
нарушения, при которых ребе-
нок не может самостоятельно 
передвигаться или ему требу-
ются специальные приспосо-
бления (коляска, костыли, хо-
дунки);

 некорригируемые нару-
шения слуха, нарушения зре-
ния;

 выраженные психиче-
ские расстройства;

 частые приступы полной 
или частичной потери созна-
ния, судороги, не купируемые 
лекарственными препаратами;

 высокий риск развития 
гипо- и гипергликемии у детей 
с сахарным диабетом;

 в иных случаях – по усмо-
трению лечащего врача.

Эксперты отмечают, что это 
письмо носит лишь информа-
ционно-рекомендательный 
характер. И оно не может от-
менять положения действую-
щего законодательства, регу-
лирующего эти вопросы. Бо-
лее того, некоторые эксперты 
обвинили Минздрав в манипу-
ляциях и стремлении все вер-
нуть к тому, что только врачи и 
руководство больницы смогут 
решать, когда родители мо-
гут находиться вместе с ребен-
ком-инвалидом, а когда – нет.

Елена Багарадникова, ис-
полнительный директор РОО 
помощи детям с РАС «Кон-
такт»:

– Со стороны Минздрава это 
не тот документ, которого мы, 
родители, были вправе ожи-
дать, направляя туда многочис-
ленные жалобы на нарушения 
прав детей с инвалидностью в 
больницах. Да, сейчас получает-
ся, что это просто формальная 
отписка на наши жалобы. В са-
мом Федеральном законе (ФЗ) не 
содержится никаких ограниче-
ний ни по диагнозу, ни по тяже-
сти состояния ребенка с инва-
лидностью. А значит, Минздрав 
ввел не соответствующий зако-
ну ограничивающий список.

Инна Святенко, глава се-
натского комитета по социаль-
ной политике:

– Само понятие «медицин-
ские показания» в законода-
тельстве отсутствует, и по-
этому медучреждения всегда 
трактуют его по-разному, и в 
большинстве случаев родите-
лям отказывают.

Наталия Кудрявцева, юрист 
детского правозащитного про-
екта «Патронус», член Управ-
ляющего совета МГАРДИ:

– Это откровенная мани-
пуляция Минздрава. Ребенок с 
инвалидностью априори нуж-
дается в частичной или пол-
ной помощи других лиц из-за 
наличия ограничений жизнеде-
ятельности вследствие нару-
шений функций организма. Фе-
деральный закон не содержит 
никаких ограничений ни по ди-
агнозу, ни по тяжести состоя-
ния ребенка-инвалида. И Мин-
здрав не вправе эти ограниче-
ния вводить.

www.dislife.ru
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СЧАСТЛИВЫ БЫТЬ 
РЯДОМ 

Удивительная штука – жизнь. Соединяясь узами Гименея, мы клянёмся быть рядом 
в горе и в радости, не предполагая, что ждёт впереди. И только там, где любовь 

искренняя, настоящая, не требующая ничего взамен, можно преодолеть всё 
Светлане и Алексею Волко-

вым друг с другом повезло. До-
бродушные, открытые люди со 
счастливым блеском в глазах 
поделились историей большой 
любви, которой в ноябре этого 
года исполнится 30 лет.

РЯДОМ – 
С ПЕЛЁНОК

Жизнь начала сводить их 
буквально с пеленок. Родились 
в год Крысы, с разницей в не-
делю, оба – Весы по гороскопу. 
Еще не научились толком хо-
дить, как попали в одну ясель-
ную группу, потом – в десятый 
детский сад на поселке. 

– Там-то я ее и приметил, 
– улыбается Алексей Леонидо-
вич. – У нас есть даже общая 
фотография.

– Это мы случайно сделали 
такое открытие, когда встре-
чались и разглядывали снимки в 
семейных альбомах, – продол-
жает Светлана Александровна. 

Вскоре семья маленько-
го Алеши переехала в Третий 
микрорайон. Учился сначала в 
седьмой школе, потом – в пер-
вой. Поступил в Березниковский 
строительный техникум, после 
которого ждала армия (служил 
связистом в Белоруссии). По воз-
вращении работал на стройке. 

– А мои родители получи-
ли квартиру на Красном, – рас-
сказывает Светлана Алексан-
дровна. – Я окончила школу 
№ 12, Пермский педагогический 
институт, потом вернулась в 
Соликамск и сразу вышла на ра-
боту воспитателем в четыр-
надцатый детский сад. 

РАЗЛУКА 
ПОДСКАЗАЛА

Будучи студентами, Алек-
сей и Светлана общались в од-
ной компании, ходили друг к 
другу в гости. У общительного и 
обаятельного молодого парня 
не было недостатка в женском 
внимании. Но сердцу не прика-
жешь – даже в таком «малин-
нике» он сумел выбрать самую 
сладкую ягоду. Правда, понял 
это только в разлуке. 

– Познакомились мы в вели-
кий тогда праздник – 7 ноября, 
– вспоминает супруг. – К сожа-
лению, не хватило мудрости, а, 
может быть, смелости, чтобы 
признаться сразу. Только в ар-
мии понял, что она – моя. Види-
мо, нужна была долгая разлука. 

СОЛДАТСКИЕ 
ПИСЬМА 

И пошли от Алексея письма. 
Горячие, страстные, пламен-
ные… Потом стал звонить. При-
чем в 1990-е домашние телефо-
ны были не у всех. Каждый раз 
Светлана летела к соседям на 
пятый этаж (сама жила на вто-
ром). 

– Как чувствовал! Всегда 
заставал ее дома, – говорит су-
пруг. – Напрямую в письмах за-
муж не звал, но и между строк 
было понятно, что я вернусь – 
и мы больше никогда не расста-
немся. 

– У меня чувства к Алек-
сею появились сразу, – призна-
ется супруга. – Он моя первая 
и единственная любовь. Очень 
хотелось, чтобы еще до армии 
сказал: «Ты – моя». 

Возможно, современная мо-
лодежь объясняется в любви 
гораздо проще. Но в прежние 
времена Светлана не могла по-

зволить себе первой открыться 
мужчине. Поэтому на проводах 
юноши в армию молча пережи-
вала... 

– Алешины письма я до сих 
пор храню и никому не пока-
зываю. По ним можно отсле-
дить чувства, которые нарас-
тали с каждой строчкой (а слу-
жили раньше два года). Сначала 
это были теплые слова, потом 
фразы, предложения, – возвра-
щается к воспоминаниям юно-
сти Светлана. 

СЕМЬЯ И ТРУД
И вот уже дорос до армии их 

сын Иван (он служит в танковых 
войсках). Старшая дочь Юлия 
пошла по стопам мамы – рабо-
тает учителем-дефектологом в 
детском саду в Перми, год на-
зад вышла замуж.

Рассказывая о молодости, 
супруги вспоминают свадьбу, 
съемные квартиры. Светлана – 
воспитатель, Алексей – строи-
тель в СМУ-3, возводил с юго-
славами перинатальный центр, 
детскую поликлинику.

– Получил колоссальный 
опыт, много чего перенял в ра-
боте, к которой у иностран-
цев иное отношение. До сих пор 
вспоминаю их рекомендации, к 
которым в молодости особо не 
прислушивался. Все это приго-
дилось мне в ШСУ, где я отра-
ботал десять лет. А оттуда 
ушел в самостоятельное пла-
вание.

ГДЕ МУЖ – 
ТАМ И ЖЕНА

Светлана и Алексей Волко-
вы во всем поддерживают друг 
друга. Даже хобби стали общи-
ми. Одна из главных семейных 
традиций – праздники с близ-
кими. Сначала муж был ярым 
болельщиком футбола, а те-
перь и жена, даже вместе выез-
жали на стадион. 

– На рыбалке тоже вместе, 
– улыбается хозяйка, – только я 
в качестве наблюдателя. Пока 
муж рыбачит, загораю. Вообще 

выезд на природу – наше хоб-
би последние 10–12 лет, когда 
дети выросли. 

В РАДОСТИ 
И В ГОРЕ

В 2012 году случилось страш-
ное. Светлана Александровна 
уехала на операцию в Пермь, а 
вернулась в инвалидной коля-
ске…

– Когда меня привезли до-
мой, все хлопоты легли на плечи 
мужа. Абсолютно все. При этом 
я всегда чувствовала его под-
держку, понимание. Подчас ему 
надо было стукнуть кулаком по 
столу, потому что по-другому 
я не понимала, – рассказывает 
она. – В течение года дважды 
была в больнице, к сожалению, 
врачи ни здесь, ни в Перми сво-
евременно не направили в реа-
билитационный центр. 

Супруг не мог себе позво-
лить оставить Светлану одну в 
четырех стенах. Взял отпуск за 
свой счет. И потом, когда вышел 
на работу, летел к ней в обеден-
ный перерыв. 

– Нам повезло: была своя 
машина, в доме – лифт, квар-
тира без порогов, переделок не 
требовалось. Необходим был 
только пандус, – говорит Алек-
сей. – Собрал подписи с жите-
лей, договорился с коммуналь-
щиками из ЖУ «Клестовка». 
Подрядчик быстро нашелся, в 
течение двух месяцев сдела-
ли. Сейчас, если оставляю Све-
ту одну дома на выходные, не 
переживаю: она делает абсо-
лютно все сама. 

Спустя год после неудачной 
операции Светлана Алексан-
дровна вернулась на прежнее 
место работы – заведующей дет-
ским садом № 17, куда ее позвал 
родной коллектив. В этом году у 
нее еще один юбилей – 30-летие 
педагогического стажа. 

ЖИЗНЬ С НУЛЯ
Путь к самостоятельности 

был непрост. Светлана Алексан-
дровна вспоминает:

– Спустя три месяца мы по-
нимали, что так продолжать-
ся не может. Я начала учить-
ся перепрыгивать с дивана на 
кресло, потом доезжала до кух-
ни, где Леша оставлял мне еду. 
Вскоре стало получаться гото-
вить (мы отказались от верх-
них шкафов). Но Леша всегда 
был рядом, всегда на телефоне. 

Спустя три года Светлана 
Волкова вновь села за руль, но 
уже за автомобиль с ручным 
управлением. И всегда он ря-
дом: помогает выйти из дома, 
загрузить в машину коляску.

ВСЕГДА – 
ДА

Слово «инвалидность» ни-
как не хочется соотносить с 
людьми, которые живут пол-
ноценно. Они не жалуются на 
плохую погоду и здоровье, хотя 
каждый день дается им втрой-
не сложнее. Они привыкли 
удивлять.

Через четыре года после 
операции Светлана Алексан-
дровна начала танцевать. Как 
никак, позади было семь лет 
хореографии.

– Когда мне предложили 
должность заведующей в дет-
ском саду, Леша сказал «да», 
– делится она. – Когда я захо-
тела для этого учиться, по-
нимая, что это время и день-
ги, сказал «да». Когда решила 
сдать на права, тоже был со 
мной. Сказал «да», когда кол-
леги позвали обратно на ра-
боту. И когда я вдруг решила 
танцевать, он снова поддер-
жал. Мне отрадно, что Алеша 
оценил меня на сцене. Это по-
стоянное «да» – очень важная 
поддержка!

– На самом деле, я очень 
благодарен тренеру Ларисе Ни-
колаевне Чуклиновой за то, что 
она ее встряхнула, – добавляет 
супруг. 

НАДЁЖНЫЙ ТЫЛ
Светлана тоже готова в лю-

бой момент разделить взгля-
ды мужа и постоянно остается 
на его стороне. Поддержала и в 
тот момент, когда ушел с произ-
водства в свободное плавание, 
считая, что любая смена дея-
тельности на пользу. 

– Бывают, конечно, у нас 
дни разлуки, когда Алексей уез-
жает в деревню помочь маме 
или на рыбалку. Не должно 
быть запретов и ограничений, 
а все решения надо принимать 
обоюдно. 

Секрет семейного счастья 
Волковы раскрыли каждый по-
своему:

– Принимать человека та-
ким, какой он есть. Нельзя пе-
ределать друг друга, – заклю-
чила Светлана. – Его надо про-
сто любить и уважать. 

– Если не будет уважения, 
все остальное бессмысленно, – 
считает супруг. – Поскольку так 
сложилась судьба, мне пред-
ставился шанс все вернуть. Я 
с благодарностью принял до-
машние дела: уборку, готовку. 
Мне приятно помочь, потому 
что раньше это все висело на 
ней, а я не ценил, принимал как 
должное. Теперь возвращаю ей 
все сполна. 

Остается пожелать, что-
бы в любящей семье Волковых 
исполнилась еще одна, самая 
главная мечта. Ведь надежда 
умирает последней.

Ольга ТАТАРКИНА
Фото автора

В Госдуме готовится 
законопроект о выплате 

детям-инвалидам 
сразу двух пенсий – 
и по инвалидности, 

и по потере кормильца
Комитет Госдумы по труду, 

социальной политике и делам 
ветеранов разрабатывает за-
конопроект, который позво-
лит выплачивать детям-ин-
валидам сразу две пенсии – и 
по инвалидности, и по потере 
кормильца, сообщает пресс-
служба парламента со ссыл-
кой на члена комитета Екате-
рину Стенякину. Однако юри-
сты считают, что его вряд ли 
примут.

Согласно действующему 
законодательству, если у ре-
бенка-инвалида уходит из 
жизни один из родителей, то 
он имеет право только на одну 
пенсию – либо по инвалидно-
сти, либо по потере кормиль-
ца. Екатерина Стенякина рас-
сказала, что к ней поступа-
ют многочисленные обраще-
ния с просьбой помочь восста-
новить справедливость в этом 
вопросе.

– На мой взгляд, это аб-
солютно несправедливо, – го-
ворит Стенякина. – Этот мо-
мент надо обязательно об-
суждать и предлагать со-
ответствующие инициати-
вы по изменению такой ситу-
ации. Необходимо четко по-
нять,  почему такое положе-
ние дел мы сегодня имеем. И 
если с точки зрения законода-
тельства эти меры являют-
ся взаимоисключающими, то 
данное противоречие следует 
устранить.

Юрист правовой группы 
РБОО «Центр лечебной педа-
гогики» Павел Кантор отмеча-
ет, что такой подход особен-
но несправедлив по отноше-
нию к детям с инвалидностью. 
Они имеют право на пенсию 
по инвалидности и, как и дру-
гие дети, на материальное со-
держание от двух родителей. 
И если ребенок с инвалидно-
стью теряет одного или обо-
их родителей, это ставит его 
в неравное положение с деть-
ми без инвалидности, которые 
получают пенсию по потере 
кормильца, и с детьми с инва-
лидностью, у которых есть ма-
териальное содержание от ро-
дителей.

Юрист считает, что разра-
батываемый законопроект 
должен исправить сложившу-
юся ситуацию, но он сомне-
вается, что его примут. По его 
мнению, это противоречит 
подходу, которого придержи-
вается законодатель.

– Любая пенсия по логи-
ке закона представляет со-
бой средство к существова-
нию, которое получает тот, 
кто лишился своего основно-
го источника дохода. Следова-
тельно, одному человеку госу-
дарство предоставляет один 
источник средств к существо-
ванию, а если так вышло, что 
человек имеет право на не-
сколько таких источников, – 
то один по его выбору, – гово-
рит Павел Кантор.

www.dislife.ru

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца
НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

Цену подписки нужно уточнять 
в почтовых отделениях связи  
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УСТЬ-КИШЕРТЬ
ПРОЕКТЫ

ТВОРЧЕСТВО БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ 
В Кишертском муниципальном округе проводился фестиваль 

«Мир увлечений без ограничений»  
Учредителями и организаторами стали 

управление муниципальными учрежде-
ниями администрации Кишертского му-
ниципального округа, межрайонное тер-
риториальное управление № 3 Минсоц-
развития по Пермскому краю,  Кишертская 
районная организация ПКО ВОИ и МАУК 
«Кишертский центр культуры».

Идея мероприятия состояла в том, что-
бы привлечь внимание общественно-
сти к творчеству людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Мероприя-
тие прошло в формате онлайн-публикаций 
в социальной сети «ВКонтакте» в сообще-
стве МАУК «Кишертский центр культуры» 
https://vk.com/club126216379

В дистанционном фестивале приня-
ли участие 20 человек, из которых  15 яв-
ляются членами Кишертского общества 
инвалидов.  

Первое направление – кулинарное ма-
стерство. Даже глядя на фото, хотелось по-
пробовать все и сразу! Кишертское обще-
ство инвалидов представляли Кинева Ва-
лентина Ивановна, председатель Мечин-
ской первичной ячейки, Худяков Николай 
Анатольевич, председатель Кишертского 
общества инвалидов, и Кинева Елена Ива-
новна, член Мечинской первичной ячейки.

Следующее направление – исполни-
тельское мастерство. Стихи и песни в ис-
полнении участников наполнены душевно-
стью, теплотой, искренностью.  Ольга Вик-
торовна Мельчина, председатель Осинцев-
ской первичной ячейки, читала свои сти-
хи: «Любое дело по плечу, когда приходит 
вдохновение. И прилагаются к нему жела-
ние, умение и терпение!»

А желание творить у наших участников 
огромное. Самое многогранное направле-
ние творчества – декоративно-приклад-
ное. Вышитые картины и панно, сплетенные 
из бисера украшения, вязаные изделия, ху-
дожественная ковка, карнавальные костю-
мы – чего только не мастерят умелые руки!

Из четырех  участников двое являются 
членами Кишертского общества инвали-

дов: опять Кинева Валентина Ивановна и с 
ней Яковлева Валентина Николаевна, член 
Усть-Кишертской первичной ячейки. 

Тематическая любительская фотогра-
фия «Моя семья». Здесь участники пред-
ставили фотографии в кругу своей семьи, 
своих близких и родных людей!

Из четырех участников двое – тоже чле-
ны Кишертского общества инвалидов. Это 
опять Худяков Николай Анатольевич и с 

ним Шамарин Анатолий Владимирович, 
член Усть-Кишертской первичной ячейки.

Завершила фестиваль фотовыставка 
Николая Анатольевича Худякова. С новы-
ми фотоработами, которые уже принима-
ли участие в V Международном конкурсе 
«Русская цивилизация», в краевом фести-
вале «Преодоление», 7-й ежегодной меж-
дународной фотопремии 7th 35AWARDS.  

Желаем всем участникам оставаться та-
кими же активными, творческими, позитив-
ными. И пусть ваши увлечения продолжают 
приносить радость вам и окружающим!

Всем участникам дистанционного фе-
стиваля творчества людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья «Мир увлече-
ний без ограничений» специалисты МАУК 
«Кишертский центр культуры» с членами 
правления Кишертского общества инвали-
дов вручили сертификаты участия и памят-
ные подарки. 

Вера КОСТЫЛЕВА
Фото Николая ХУДЯКОВА 

Рукоделия Ольги Викторовны Мельчиной

Работа Даниила Александровича Яковлева

ПОСТАВИЛИ ВОПРОСЫ РЕБРОМ
В администрации Очёрского городского округа впервые за десятилетие власть 

вышла на прямую связь с людьми, имеющими проблемы со здоровьем
Инициировали круглый 

стол в декабре 2021 года, посвя-
щенный декаде инвалидов, за-
меститель главы округа Ирина 
Ратобыльских и председатель 
Совета инвалидов Любовь Кол-
чанова. Участие во встрече при-
няли  руководители муниципа-
литета, федеральных и регио-
нальных ведомств. Активисты 
общественного формирования 
«Совет инвалидов Очера» зада-
вали животрепещущие вопро-
сы и получали ответы из пер-
вых уст, минуя «вольных и не-
вольных толкователей».

А вопросов накопилось у 
очерских инвалидов много. Не 
все удалось задать, но самые зло-
бодневные обсудили, а это: ме-
дицинское и социальное обслу-
живание, пенсионная тема, а так-
же ЖКХ, трудоустройство инва-
лидов и доступная среда, куль-
турное обслуживание и прочие.

Самые жаркие дискуссии 
возникли после информации, с 
которой присутствующих озна-
комила главный врач ЦРБ Эмма 
Розанова. Это и было ожидае-
мо, ведь у людей с проблема-
ми здоровья главная тема – ме-
дицинское обслуживание и ле-
карственное обеспечение.

Участники встречи выска-
зали нарекания, адресовав их 
главному доктору-администра-
тору округа. Такие как: неэтич-
ное поведение детского док-
тора, отказавшего в приеме ре-
бенку-инвалиду; профильный 
доктор, направляя на стацио-
нарное лечение, предложил па-
циенту приобрести дорогосто-
ящие препараты вместо поло-
женных бесплатных;  прием 
больных и заразных пациентов в 

поликлиниках – взрослой и дет-
ской – в общей очереди (зараза 
ходит по кругу); отсутствие ба-
хил, масок на пациентах; плохое 
состояние дороги до стациона-
ра. «Пока едет скорая, мертвый 
может воскреснуть», – подмети-
ла участница встречи.

Всколыхнул участников встре-
чи вопрос, адресованный главе и 
представителю соцзащиты, – ус-
луга под названием «социаль-
ное такси». Люди жаловались на 
ценообразование и тариф пере-
возок, на нарушение конфиден-
циальности предпринимателем 
(требует с пассажиров личные 
данные из документов). 

– В декадник инвалидов 
граждане не могут восполь-
зоваться социальным такси, 
так как «деньги кончились» – 
прокатали их летом. А сейчас 
такое время года, когда так-
си удобнее и безопаснее, неже-
ли больной и немощный человек 
вздумает передвигаться пеш-
ком, – сказала председатель 
совета Любовь Колчанова.

Прозвучал и злободневный 
вопрос о помещении для Сове-
та инвалидов. Последнюю пя-
тилетку общественное форми-

рование располагалось в исто-
рическом здании на ул. Лени-
на, 29. Недавно совет попроси-
ли освободить площади, так как 
здание продается, в нем отклю-
чены и сняты батареи, да и не-
безопасно находиться внутри. 
Как вариант власти предлага-
ют соседствовать с Советом ве-
теранов. Но это тоже  не есть хо-
рошо:  там подвальное помеще-
ние, теснота, негде развернуть-
ся, да и у ветеранов свои плано-
вые и внеплановые мероприя-
тия, иногда могут совпадать.

– Неужели все муниципаль-
ные здания в Очере проданы и 
нет свободных площадей для 
сбора, занятий, общения лю-
дей с особенностями здоро-
вья? А двухэтажное здание ап-

теки на улице Советской про-
стаивает долгое время. Там 
на двух этажах обоим обще-
ственным формированиям хва-
тило бы места. В центре горо-
да – дом ветеранов, просто за-
мечательно! – поинтересова-
лись участники у главы округа.

На что Алексей Солодников 
ответил: 

– Увы, свободных муни-
ципальных площадей и зда-
ний нет, все продано прежней 
командой руководителей. Во-
прос с помещением для сове-
та инвалидов прорабатывает-
ся. В здании, известном как уни-
вермаг «Очер», после его пере-
оборудования под спортивный 
клуб предусмотрено и помеще-
ние для занятий маломобиль-
ных групп населения.

На круглом столе также вы-
яснилось, что многие очерские 
инвалиды не владеют инфор-
мацией, не знают возможно-
стей современных коммуни-
каций. Например,  что посред-
ством интернета можно, не вы-
ходя из дома, получать, отправ-
лять, запрашивать документы 
из различных структур.

Надежда ГУЛИНА 

ВЕСТИ С МЕСТ 
ОЧЁР

СПРАВКА 
В Очерском городском 

округе статус инвалида 
имеют 2127 человек, 112 
– дети. В общественное 
формирование «Совет 
инвалидов Очера» входят  
более ста человек.

КОГДА СЕРДЦУ 
ХОЧЕТСЯ ПЕТЬ

Частинская районная 
организация ВОИ 

реализует в 2022 году 
проект, поддержанный  

Фондом грантов 
Президента РФ

Многие дети Частинского 
округа с особенностями разви-
тия – это дети из малообеспе-
ченных семей, которые зача-
стую не имеют возможности по-
лучить подарки на праздник, а 
также особая группа – так назы-
ваемые «лежачие» инвалиды, 
которые по состоянию здоро-
вья не могут выходить из дома. 
Эта категория более других изо-
лирована от общества.  Для них 
возможность принять участие в 
празднике, чему-то научиться – 
огромная радость. 

В Частинском округе про-
живают 1597 инвалидов, 147 де-
тей с ОВЗ и инвалидностью (13% 
от общей численности прожи-
вающих в округе). 50–70% ин-
валидов  проживают  в удален-
ных от райцентра деревнях. 
30%  живут в домах, не приспо-
собленных под особые потреб-
ности. Культурная инфраструк-
тура Частинского округа не мо-
жет предложить им адекватных 
и востребованных форм время-
препровождения. Ситуация ос-
ложнилась пандемией. Инвали-
ды и люди с ОВЗ оказались ли-
шены всяческой возможности 
культурной социализации и раз-
вития. 

– Творчество инвалидов – 
это не только форма и методы 
их реабилитации и интеграции, 
но и часть общей культуры об-
щества, его нравственного здо-
ровья,  – поясняет председатель 
общества Егор Юдин. – Проект 
предлагает создание празднич-
ной атмосферы в домах инва-
лидов, которые живут в малых 
и удаленных населенных пун-
ктах (села Бабка, Частые, Мер-
куши, Пихтовка, Шлыки, Змеев-
ка, деревни Ерзовка,  Подземля-
ная, Кленовая,  Головниха,  Верх-
Рождество), проведение певче-
ских конкурсов, фестивалей, ма-
стер-классов. 

В рамках проекта «Открой 
свое сердце» будут приобрете-
ны портативная акустическая 
система, микрофоны, сшиты 
сценические костюмы. Предпо-
лагается, что проект охватит 645 
инвалидов и детей с ОВЗ. 

В команде – семь  активи-
стов, волонтеров и партнеров. 

Следите за информацией на 
странице  Частинской организа-
ции «ВКонтакте» 

Марина ВЯТКИНА

Здесь вы можете: 
 ПОЧИТАТЬ ГАЗЕТУ 

 (последний номер  
  и архивные выпуски),  

 ПОДЕЛИТЬСЯ 
  СВОИМ МНЕНИЕМ,  

 СКАЧАТЬ КНИГИ, 
  издаваемые РИЦ 

 «Здравствуй» 

hello-perm.ru
НАШ САЙТ
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ПОЭТИЧЕСКАЯ 

ТЕТРАДЬ
ВЕСТИ С МЕСТ

«ЗНАЧИТ, 
НУЖНЫЕ КНИГИ 

ТЫ В ДЕТСТВЕ 
ЧИТАЛ!» 

(В. ВЫСОЦКИЙ)
Слава начал читать рано. 

Еще бы, ведь в семье читали 
все, у каждого были свои кни-
ги по интересам. Родители вы-
писывали газеты и журналы. 
В те времена читать и обсуж-
дать прочитанное в кругу дру-
зей было естественным явле-
нием, а собственная библиоте-
ка классиков собиралась в каж-
дой семье. Однажды перед ма-
леньким Славой поставили три 
предмета на выбор, среди игру-
шек была книга. Ростислав, не 
задумываясь, выбрал книгу, 
словно свою судьбу.

Как в доме появилась пер-
вая книга Кира Булычева «При-
ключение Алисы», Ростислав 
не помнит, возможно, волшеб-
ным образом. Серия знамени-
тых фантастических книжных 
циклов про обычную девочку 
стала настольной. «Алисой» за-
читывались все, чье детство и 
подростковый возраст выпали 
на конец советского периода, 
90-е годы. Неизменная победа 
добра над злом, немного юмо-
ра, много путешествий и при-
ключений, и много-много фан-
тастических сюжетов – завора-
живали. Вместе с «Алисой» Сла-
ва побывал в космосе, путеше-
ствовал по разным планетам, 
открывал миры, побеждая ко-
варных космических пиратов. 

Можно сказать, что первая дет-
ская мечта о космосе сбылась. 

 – Скорее всего, детское ув-
лечение книгами стало для меня 
решающим в выборе профессии.  
Весь мой интерес уходил в чте-
ние книг, я жил среди книжных 
героев, поэтому в школе я учил-
ся по принципу «надо», немного 
ленился. Гимназия № 33 всегда 
отличалась высокими требова-
ниями. Я гуманитарий, точные 
науки мне давались с трудом. 
Мама сказала, что раз я читаю 
книги и люблю их, то мне пря-
мая дорога в библиотекари. И я 
с ней согласился, – рассказыва-
ет Ростислав.

 После школьных уроков 
Слава торопился во Дворец 
детского и юношеского творче-
ства на уроки музыки. Под руко-
водством Светланы Анатольев-
ны Феденевой Ростислав осва-
ивал аккорды на шестиструн-
ной гитаре. Начинал с бардов-
ских песен – простых по звуча-
нию и понятных по смыслу.  Се-
годня, владея музыкальными 
приемами, он может наиграть 
мелодию на любое стихотво-
рение, пропеть его. Это помога-
ет ему разгрузиться и отдохнуть 
во время рабочего дня. Ведь Ро-
стислав работает на дому, уда-
ленно, из-за требований эпиде-
миологической обстановки. 

В ЧЁМ ЖЕ 
ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 

РАБОТА?
– Моя работа состоит из 

двух частей, – рассказывает 
Ростислав. – Заимствование. 
Я беру карточный каталог, 
захожу на сайт Националь-

ного библиотечного центра 
(ЛИБНЕТ), копирую (правильно 
– заимствую) библиографи-
ческие записи в один из элек-
тронных каталогов Горьков-
ской библиотеки, называемый 
накопителем. После этого я 
ввожу в накопитель сведе-
ния через программу «OPAC–  
Global» классификационный 
индекс (индекс ББК), то есть 
к какой отрасли знаний отно-
сится та или иная книга, наи-
менование фонда или коллек-
ции, авторский знак, полоч-
ный индекс, после чего сохра-
няю запись и перевожу ее в ре-
трокаталог. 

Иными словами, Рости слав 
занимается индексированием 
и систематизированием пе-
чатных записей в электрон-
ный каталог.

Необходимые знания для 
такой ювелирной работы наш 
герой получил в Пермском 
государственном институте 
культуры на факультете куль-
турологии и документально-
информационных техноло-
гий, направление «Библиотеч-
но-информационная деятель-
ность». Взрослый и самостоя-
тельный парень учился только 
на «хорошо» и «отлично», шту-
дируя новые предметы, сре-
ди которых аналитико-синте-
тическая переработка инфор-
мации, библиотечный фонд, 
библиотечно-информацион-
ное обслуживание, лингви-
стические средства библио-
течно-информационных тех-
нологий и другие. В результа-
те дипломная работа была за-
щищена на высший балл. 

– Не надо недооценивать 

себя, можно быть выше об-
стоятельств, – твердо уве-
рен Ростислав. – Сегодня об-
щество постепенно меняет 
вектор отношения к людям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, нельзя пря-
таться в четырех стенах.  
Нужно выходить в большой 
мир, учиться новому, искать 
точки соприкосновения с об-
ществом. Я благодарен руко-
водству библиотеки за дове-
рие. Для меня это очень важ-
но, ведь я могу строить свое  
дальнейшее будущее, несмо-
тря на 2-ю группу инвалидно-
сти.

Во время беседы мне пока-
залось, что Слава очень скуча-
ет по своему коллективу. Ему 
вновь хочется оказаться за 
своим рабочим столом, рабо-
тать не удаленно, а вместе со 
всеми, быть в курсе событий 
библиотечной жизни. Есть 
желание попробовать свои 
силы в организации выставок 
в библиотеке, например, сде-
лать выставку книг его люби-
мого английского писателя-
фантаста Терри Пратчетта, 
которого полюбил за волшеб-
ный язык изложения и замеча-
тельное чувство юмора. Поло-
жительные эмоции так необ-
ходимы сегодня всем. И с ним 
я полностью согласна. И еще с 
тем, что неважно, есть у тебя 
награды, спортивные разря-
ды и грамоты, важно то, что ты 
нашел в себе силы стать само-
стоятельным человеком,  по-
лучить профессию, успешно 
работать и строить будущее. 

Надежда ИВАНОВА

БИБЛИОТЕКАРЬ 
И ТАЙНЫ МИРОЗДАНИЯ

Начало  на стр.  1

КЛЮЧ К УСПЕХУ

Маргарита 
ШУКЛИНА 

Родилась 
в Кировской 

области.  Живет 
в Лысьве. 

В  настоящее 
время 

на пенсии, 
инвалид второй 

группы. 

ПЯТОЕ АВГУСТА
Пятое августа, десять утра.
На улице плюс пятнадцать.
День, как и все, 
уйдет навсегда.
Но что-то 
должно остаться.
Останется серость дня,
Запах осени близкой.
И куст малины, маня,
Останется красной ниткой.
Останется мамина боль.
Запах болезни страшной.
Усталость припухших глаз
И жизни тайная вечность.
Останется звонкий смех
Во дворе 
детворы игравшей. 
И будет из века в век, 
Ангел с небес смотрящий.

ЧТО-ТО ЗАБУДЕТСЯ…
Что-то забудется,  
что-то останется.
Память цепляется —
вдруг еще сбудется.
Вдруг еще 
встретимся, свидимся.
В чем-то покаемся, 
что-то изменится.
Память волнуется, 
бередит душу,
Нам бы с тобой дописать,
Дочитать и дослушать…

МАНЖЕТКА
Дрожат в манжетках 
капельки росы.
А их листочки 
элегантны и милы.
Чуть горьковато-терпкий 
вкус манжетки.
Он в жизнь мою проник, 
в живые клетки.
И их собрал в зеленовато-
желтые цветки.
Манжетка — 
«богова слеза».
Пришлась по вкусу 
Флоре из нее роса.
Она ж грудница-амазонка, 
«женская трава».
Опять дрожат 
манжетки кружева.
Словно ведут игру с водой.
Блестят на солнце 
радужные капли.
Захочет – влагу всю 
в себя возьмет.
Захочет – выделит всю 
без остатка.
Среди росяной, 
звездочной травы
Найти себя, 
покаяться, молиться…
Росой омыть лицо 
и заново родиться.
Дрожат в манжетке 
бусинки росы.

СЛЕДЫ
Сегодня тонким слоем 
выпал снег,
Покрыв дороги, тротуары.
И отпечатком до земли 
дошел твой след.
И по чужим следам 
идем мы снова.
Следы ведут 
обратно и вперед.
И наступают друг на друга.
Как в жизни 
идет кругооборот.
И мы не можем 
выбраться из круга.
И делаем ошибки 
одну за другой.
Порой, не думая, 
торопимся, бежим.
И поздно  видим тот 
споткнувший след
На снегом 
запорошенной дороге.

ТВОРИМ ДОБРО 
Местные организации ВОИ дополнили 

уроками доброты декаду инвалидов, кото-
рую провели в декабре 2021 года.

Напомним, что ежегодно с 1 по 10 дека-
бря наши местные организации проводят 
цикл мероприятий, посвященных Междуна-
родному дню инвалидов.

Активисты местных обществ выступи-
ли как волонтеры,  чтобы провести уроки  на 
тему толерантного отношения к людям с ин-
валидностью для школьников. 

Краснокамская организация провела 
урок для участников детского волонтер-
ского отряда Медиа_School муниципаль-
ной школы № 8. Юным волонтерам расска-
зали о том, что инвалидность бывает види-
мой и невидимой, как правильно общаться 
с людьми с инвалидностью. 

Частинская организация ВОИ помог-
ла провести интерактивный классный час 
на эту тему для учащихся с первого по де-
вятый классы, живущих в селе Змеевка. Ак-
тивисты Кизеловского общества инвали-
дов провели уроки для разных возрастных 
категорий – в политехническом техникуме, 
школе № 1 и детском саду. 

– Для каждой аудитории мы состави-
ли план занятия, подготовили видеороли-
ки, – рассказывает председатель общества 
Анна Хазиева. –  Мы постарались постро-
ить разговор так, чтобы не только сту-
денты, но и малыши поняли: люди с инва-
лидностью такие же, как все, но им нужны  
помощь, поддержка и доброе отношение. 

Председатели и активисты всех 38 ор-
ганизаций, входящих в структуру ПКО ВОИ, 
прошли обучение принципам толерантного 
поведения и этичного отношения к инвали-
дам и получили сертификаты на право про-
ведения уроков в рамках проекта «Будущее 
начинается сегодня». 

ИГРАЕМ 
ДО ПОБЕДНОГО 

В 2021 году 10 районных организаций 
ВОИ Пермского края приобрели 13 столов 
для игры новус.  Сейчас этой спортивной 
настольной игрой  занимаются в 21-м об-
ществе инвалидов.

Координатор по развитию игры новус 
(морской бильярд) Сергей Екименко про-
вел 15 мастер-классов в районных и город-
ских  организациях ВОИ. Их посетили око-
ло 150 человек.

В течение года проведено 10 турниров, 
из них четыре выездных в г. Добрянке,  Чу-
совом, с. Барда, в том числе на XV паратур-
слете в г. Чернушке. В турнирах соревнова-
лись  232 человека. 

Число участников II турнира на кубок 
председателя ПКО ВОИ в 2021 году достиг-
ло  45 человек, а год назад было всего 24.

Так же самые сильные игроки края уча-
ствовали в различных федеральных вы-
ездных турнирах, в чемпионате России, в 
том числе онлайн-турнирах – всероссий-
ских и международных.

– Эта инклюзивная игра доступна мно-
гим, независимо от состояния здоровья, – 
говорит Сергей Екименко. – Хочется поже-
лать всем новых побед в 2022 году. Большое 
спасибо руководству Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ за поддержку этого вида 
спорта, а именно председателю Надеж-
де Анатольевне Романовой и Элле Юрьев-
не Фуражковой. 

В БОЛЬШОЙ СОСНОВЕ 
ПОЯВИЛИСЬ ПАНДУСЫ   

Большесосновская районная организа-
ция ВОИ помогла предпринимателям  по-
высить доступность магазина и остановоч-
ного пункта.

Пандусы в ноябре 2021 года оборудо-
ваны в зданиях,  где размещается магазин 
бытовых товаров и остановочный пункт 
для межрайонных рейсов Большесоснов-
ского автотранспортного предприятия.  

– Мы работали с этими предприятия-
им и собственниками здания почти год, – 
рассказывает председатель организации 
Владимир Свириденков. – В  мае 2021 года 
во время краевой акции, посвященной Дню 
защиты прав инвалидов, мы обследовали 
доступность самых востребованных соци-
альных объектов, пригласив  зампрокурора 
района Наталью Юрьевну Кузнецову. 

По итогам проверки надзорный орган 
вынес представление еще двум бизнесме-
нам – собственнику здания, где располага-
ется мясной магазин, и индивидуальному 
предприятию, владеющему остановочным 
пунктом для междугородных рейсов.

– Последние должны в месячный срок 
отреагировать на требование и привести 
здания к нужному уровню доступности, – 
поясняет  Владимир Николаевич. – Мы кор-
ректно общаемся с бизнесменами –  кон-
сультируем по нормативам доступности, 
поэтому надеемся, что постепенно самые 
важные и необходимые объекты в нашем 
селе станут более комфортными для ма-
ломобильных  граждан.

ПКО ВОИ и Ресурсно-информацион-
ный центр «Доступная среда» провели в 
2018 году для председателей и активистов 
обучающий семинар на тему основных по-
нятий и нормативов доступности.  Кроме 
того, ПКО ВОИ располагает  пулом серти-
фицированных экспертов.

Материалы подготовила Марина ВЯТКИНА
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«ГУБЕРНИЯ» ОТКРЫЛА 
ГОД КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
Владимир Путин подписал указ № 745 о проведении  в 2022 году Года культурного наследия народов России 

На территории России про-
живает более 190 разных наро-
дов. У каждого из них свои куль-
тура, язык, обычаи и традиции. 
В рамках Года культурного на-
следия народов России в регио-
нах пройдут фестивали, ярмар-
ки, выставки, лекции, мастер-
классы, а также концерты твор-
ческих коллективов. Не нуж-
но забывать, что среди народов 
России имеет поддержку и раз-
витие русская культура, русское 
народное творчество. Русский 
народ создал огромную изуст-
ную литературу: мудрые по-
словицы и хитрые загадки, ве-
селые и печальные обрядовые 
песни, былины о славных под-
вигах богатырей и волшебные 
сказки. Народное декоратив-
но-прикладное искусство так-
же является неотъемлемой ча-
стью культуры. Народные ма-
стера в своем творчестве ис-
пользовали то, что давала им 
сама природа, – дерево, глину, 
кость, железо, лен, шерсть.

Вот что рассказала о предсто-
ящем Годе культурного наследия 
народов России Татьяна Марков-
на САННИКОВА, генеральный 
директор  Пермского дома на-
родного творчества «Губерния».

– Давайте поясним нашему 
читателю, что такое культурное 
наследие.  

– Культурное наследие  – 
это  материальная и духовная 
культура, созданная прошлы-
ми поколениями, выдержавшая 
испытание временем и пере-
дающаяся поколениям как не-
что ценное и почитаемое. И в 
этом большом и разнообраз-
ном богатстве  – архитектур-
ных памятниках, музейных экс-
понатах, книжных текстах   – 
есть очень хрупкая часть, та, 
что передается  устно, от че-
ловека к человеку, то, что яв-
ляется устной поэтической и 
музыкальной традицией, фоль-
клором. Или, как принято на-
зывать это в профессиональ-
ной среде, традиционной на-
родной культурой. К нематери-
альному культурному наследию 
принято относить музыкаль-
ный фольклор, устное поэтиче-
ское творчество, самобытную 
обрядовую культуру, техноло-
гии ремесел, национальные ку-
линарные традиции.  

– Почему сегодня так важно 
сохранять народные культур-
ные традиции?

– Для каждого из нас куль-
турные традиции – это связь 
поколений, преемственность 
культурных ценностей. В эпоху 
глобализации именно коренная 
культура является важным зве-
ном национальной политики, ос-
новой национального единства.

– Фестиваль народного твор-
чества – это досуговое, развлека-
тельное мероприятие Что сегод-
ня вкладывается в это понятие?

– Фестиваль – многоком-
понентное событие. Основой, 
как правило, являются куль-
турно-просветительские зада-
чи. Сегодня фестиваль народно-
го творчества непременно име-
ет в своей программе лекции, 
творческие лаборатории, ин-
теллектуальные игры, мастер-
классы  и иные формы просвети-
тельской деятельности и фор-
мы повышения компетентно-
сти. Цель фестиваля – не раз-
влекать участников и зрителей, 
а создать условия для творче-
ского развития, обмена опытом 
и творческой энергией.   

– Какие мероприятия уже 
проходят на площадке «Губер-
нии», а какие останутся с пер-
мяками после 12 месяцев? 

– В Пермском доме народно-
го творчества «Губерния»  Год 
культурного наследия старто-
вал Всероссийским фестивалем 
зимнего фольклора «Сочельник». 
Фестиваль прошел с большим 
успехом, его гостями стали кол-
лективы страны из Челябинска, 
Екатеринбурга, Новосибирска, 
Липецка, Ижевска, Москвы и дру-
гих городов. Участники увезли с 
собой яркие впечатления и оста-
вили теплые отзывы с надеждой 
на ближайшие встречи. А впере-

ди –  Дни славянской письменно-
сти и культуры,  фольклорные 
пятницы, фестиваль ткачества 
«Весна. Кросна», фестиваль на-
родной росписи «Расписная суб-
бота», форум-фестиваль «Жи-
вая нить»,  фестиваль казачьей 
культуры «Ермакова братина», 
фестиваль культурного насле-
дия «Горный город», этноланд-
шафтный фестиваль «Зов Пар-
мы», и это далеко не полный пе-
речень предстоящих событий. 

Очень надеемся, что многие 

из этих проектов уже зарекомен-
довали себя и останутся надолго, 
а новым для нас в этом году ста-
нет проект «Хранители тради-
ций», посвященный собирателям 
и исследователям фольклора ре-
гиона.     

– Какой итог 2022 года – Года 
культурного наследия можно 
ожидать для Пермского края?

– Уверена, что появятся но-
вые серьезные публикации, кни-
ги, спектакли, выставки на-
родного искусства, но самое 

главное – мы еще раз сможем 
убедиться, что наша нацио-
нальная культура ценна, име-
ет глубокие корни и глубинные 
смыслы и помогает нам разви-
ваться и быть успешными. Фе-
стивали, мастер-классы, теа-
тральные постановки или вы-
ставки – всем, кому интересно 
творчество, Пермский дом на-
родного творчества даст воз-
можность творить, независи-
мо от возраста, вкуса и про-
фессиональной подготовки.

Фрагмент фестиваля 
«Расписная суббота»,

Татьяна Марковна Санникова 
с прялкой, украшенной 

обвинской росписью

Ф
от

о  
Ев

ге
ни

я  
БИ

РЮ
КО

ВА

«Расписная 
суббота», 

участники конкурса
профессионального 

мастерства 
с наличниками

НА СТЫКЕ ИНТЕРЕСОВ
Разговор с хозяйкой «Губернии», Татья-

ной Санниковой, произвел на меня особое 
впечатление. Мы говорили о фолькло-
ре, о песнях, записанных с голосов наро-
да, об альбоме «Круги», в котором собра-
ны хороводные песни за 50 лет, об ансам-
бле «ТриголОс». Вы слышали многоголо-
сие, как поют старожилы в русской дерев-
не? Один ведет, другие дополняют напев 
подголосками. Поют в тональности, каж-
дый слышит другого и может добавить то, 
чего не хватает, и не портит общую песню. 

Побывав в «Губернии», я еще раз убе-
дилась, что радушный прием – в традиции 
дружного коллектива. Здесь рады любому 
гостю, к встрече с которым готовятся заранее.

– На самом деле, Пермский дом народ-
ного творчества «Губерния» – краевой 
центр методической деятельности, рас-
положенный в современном здании. Ду-
маю, наше гостеприимство к посетите-
лю должно начинаться с вешалки, и мы 
стараемся сделать максимум, чтобы от-
вечать запросам разных категорий. Мы 
успешно вошли в программу «Доступная 
среда» Министерства социального раз-
вития Пермского края, – рассказывает Та-
тьяна Марковна Санникова. – Теперь в зда-
нии удобные входные группы, пандусы, ту-
алет для колясочников, подъемник на вто-
рой этаж, индукционная петля в зритель-
ном зале для людей с проблемами слуха,    
планируем сделать специальную размет-

ку для слабовидящих. Сегодня на площад-
ке «Губернии» проходят многочисленные 
события, доступные разным категориям 
зрителей, в том числе и для людей с огра-
ниченными возможностями  здоровья. 

За несколько лет коллективу «Губер-
нии» удалось уловить интонацию общения 
с особыми людьми. Ведь не зря в Доме на-
родного творчества уже много лет занима-
ется театр танца на колясках «Гротеск», ре-
петирует коллектив жестовой песни «По-
ющие руки», разработаны инклюзивные 
формы работы с детьми. Ребята с разными 
нарушениями здоровья включаются в дея-
тельность кружков и студий. Их принимают 
открыто.  Для слабовидящих людей в зале 
установлены индукционные петли, впер-
вые применили тифлокомментарий –  это 
деликатный комментарий изображения 
для людей, которые лишены зрения. 

В канун рождественских праздников Та-
тьяна Марковна поделилась своими воспо-
минаниями детства. Она родилась в янва-
ре. Нахожу интересное совпадение, народ-
ная мудрость гласит: «Женщина, родивша-
яся в это время, – хорошая хозяйка: и кара-
вай печет, и половики по реке бьет, и хоро-
воды водит!» Отец, инженер-конструктор с 
берегов Невы, привнес в семью особое по-
нимание культуры, научил дочь удивлять-
ся, интересоваться, восхищаться и запоми-
нать. Позже он покажет двенадцатилетней 
Тане Эрмитаж и Русский музей, не потому 

что «так надо», а потому что «так правиль-
но и интересно жить», ведь если человек не 
устремлен к духовному совершенству, то и 
жизнь его может не состояться.

Во время разговора убеждаюсь, что 
моя героиня личность незаурядная, яркая. 
Во всем ее облике узнается глубокая обра-
зованность, внутренняя природная красо-
та и эстетика поведения, все то, что не при-
обретается, а передается по наследству. 

Свои студенческие годы Татьяна Мар-
ковна вспоминает с особым теплом. В 1984 
году она становится студенткой филоло-
гического факультета Пермского государ-
ственного университета.  Этнографиче-
ские экспедиции совершили переворот в 
мировоззрении и судьбе. 

– Столкновение, знакомство, удивле-
ние и открытие народной музыкальной 
культуры стало для меня не только но-
вым горизонтом, а моей профессией, де-
лом жизни. Почти двадцать лет я прора-
ботала с этнографической студией «Пе-
сенная артель» Пермского государствен-
ного университета.

Сегодня в «Губернии» под руковод-
ством Татьяны Марковны Санниковой ки-
пит жизнь, рождаются новые креативные 
инициативы, складывается особая атмос-
фера свободного творчества и взаимопо-
нимания. Атмосфера, в которой удобно и 
комфортно всем.

Надежда ИВАНОВА
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ЭТО МЫ, МОЛОДЫЕ!

«ПОРА ЗАДУМКИ 
СМЕЛО ВОПЛОЩАТЬ…»

Это строки из стихов Елены Замысловой, участницы ансамбля танца на колясках «Гротеск», которые она 
прислала в редакцию нашей газеты перед Новым годом  

 

Елена 
ЗАМЫСЛОВА
Путями очень долгими,
Сбивая ноги в кровь,
Идешь, куда не ведая. 
Ну, где твоя любовь?

Хранишь ты верность, 
глупая,
Хранишь себя, сжигая.
Любовь твоя остывшая
Уже не согревает.

Ломаешь руки сильные, 
Как крылья малой пташки.
Ну, что же ты в бессилии 
Рвешь лепестки ромашки?

Уперто, раз за разом,
Ты ищешь вновь маршрут.
Остановись же, милая, 
Тебя уже не ждут.

* * * 
Задумайся, 
чем дышишь ты сегодня,
Чем мысли твои 
заняты сейчас.
Тебе легко 
или немного больно?
Но сложно 
всем бывает ведь подчас.

А кто-то прожигает 
жизнь вслепую,
На скорости летит 
в ночную тьму.
И ведь не думает, 
что можно выбрать 
цель иную,
Вот этого никак я не пойму.

Как можно жить, бросаясь 
днями безрассудно?!
А время ведь идет 
тик-так, тик-так,
И не заметишь, 
как пройдут секунды,
А вместо жизни 
полный кавардак.

И кажется, что для порядка 
нужны годы,
И справиться 
совсем не хватит сил.
Но для твоей же 
собственной свободы
В кулак собрать всю волю 
себя ты попроси!

* * * 
А ночью 
музыка прекрасней,
На плечи дымкою ложится.
Расскажет мысли все 
негласно,
Что не успеют 
в снах присниться.
Она окутает туманом,
Таким густым 
и самым нежным.
Волной омоет океана,
И ветром 
пролетит прибрежным.
Ночная музыка волшебна:
Один лишь звук 
уносит в сказку.
Для раненой души целебна
И нота каждая, и фраза.
Она, как нить 
от сердца к сердцу,
Протянет 
новые маршруты.
И отворит незримо дверцу,
Ключ подобрав 
за полминуты.
Она легка и невесома,
Как тихий вздох 
и шепот ветра.
Она закон и вне закона.
Как неупавшая комета.

С другими стихами Елены 
Замысловой можно познако-
миться на сайте: Стихи. Ру

У Елены много разных до-
стижений: к примеру, недав-
но она получила водительские 
права. Мы встретились с этой 
неординарной девушкой и бе-
седовали более двух часов о 
жизни, увлечениях, планах.

– Елена, вы родились в посел-
ке Уральский Нытвенского райо-
на. Как возникло решение пере-
браться в Пермь? Ведь далеко не 
каждый колясочник способен 
оторваться от родных и начать 
самостоятельную жизнь.  

– Да, конечно, моя мама Оль-
га Анатольевна очень не хотела, 
чтобы я переезжала в Пермь – 
слишком беспокоилась за меня. 
Но я, наверное, пошла характе-
ром в нее. Мама – очень волевой 
человек, к примеру, уже будучи в 
возрасте, решила, что будет во-
дить машину. И я тоже недавно 
получила права, осталось при-
обрести автомобиль. Что каса-
ется переезда в Пермь, об этом 
я думала давно: не видела для 
себя перспектив в Уральском. 
Конечно, когда была малень-
кой, не ощущала там никаких 
проблем. Был полный двор дру-
зей, которые помогали выбрать-
ся на улицу, я гуляла с ними, об-
щалась. Потом многие разъе-
хались, я повзрослела, сложнее 
стало спускаться на улицу. Что 
оставалось? Сидеть дома и смо-
треть в окно? Меня это совсем 
не прельщало. Поэтому, когда 
подруга решила перебраться в 
Пермь и предложила составить 
ей компанию, я согласилась.

– Как в результате устрои-
лись? 

– Сняли на двоих кварти-
ру в новостройке, однокомнат-
ную, но очень просторную. Стоя-
ло бабье лето, и я первое время не 
могла отвести глаз от этой красо-
ты за окном. Еще никак не вери-
лось, что могу спокойно, без про-
блем взять и выйти из дома, спу-
стившись на лифте, доехать до со-
седнего магазина, купить необхо-
димое и так же спокойно вернуть-
ся домой. Это был такой шок, что я 
могу сделать все сама! Никого не 
нужно просить, от кого-то зави-
сеть. Перед этим мы жили в дру-
гом доме, лифт имелся, но сту-
пеньки на первом этаже все рав-
но были препятствием. Не пред-
ставляю, каково живется колясоч-
никам в доме вообще без лифта.  

– Чем планировали заняться 
в Перми? 

– После 11-го класса я окон-
чила Нытвенский экономиче-
ский техникум, отделение госу-
дарственного и муниципального 
управления, но по специально-
сти не работала. Были планы по-
ступить и  в вуз, но потом пере-
думала, хотя, может быть, и зря. 
Конечно, работу в Перми оказа-
лось найти  непросто. Устроилась 
было диспетчером в такси, но по-
няла, что это не мое. Почти пол-
года ушло на понимание того, как 
я могу реализовать себя здесь. А 
потом вспомнила про Владими-
ра Механошина, с которым по-
знакомилась, когда приезжала в 
реабилитационный центр. О том, 
что он не раз агитировал меня по-
ступить в ансамбль танца на ко-
лясках «Гротеск». Но я ведь тогда 
жила в Уральском, это было не-
реально. И вот наконец, оказав-
шись в Перми, попросила у него 
телефон Екатерины Манохиной. 
Правда, долго не решалась ей 
позвонить: думала, там серьез-
ный кастинг, а вдруг я не подой-
ду, что там с какими-то опреде-
ленными заболеваниями при-
нимают. Наконец подруга, видя 
мои мучения и сомнения, сунула 

в руки телефон и сказала: «Звони 
сейчас же!» В ответ на мои сбив-
чивые объяснения Екатерина Ва-
лерьевна отреагировала просто: 
«У нас завтра тренировка, при-
езжай!» Естественно, смотрела 
на все происходящее «квадрат-
ными» глазами, не верила, что и 
я так смогу.  В результате танцую 
здесь уже девять лет. А о танцах 
я мечтала вообще-то с детства, 
хотя и не представляла тогда, 
что это такое: танцевать, сидя в 
коляске. 

– Ваша мечта осуществи-
лась! Красноречивее всяких 
слов обилие медалей на стене. 
Какие самые дорогие и памят-
ные?

– В ансамбль я пришла в апре-
ле 2013-го, а уже в сентябре меня 
взяли на соревнования на Кубок 
континентов в Санкт-Петербурге. 
Очень волновалась: вдруг я что-
то сделаю не так, подведу «Гро-
теск». Вообще плохо помню свое 
первое выступление, все было 
как на автомате или в замедлен-
ной съемке. Мы тогда заняли пер-
вое место. Очень хотелось танце-
вать в дуэте, но не было партне-
ра. Нашелся он в другом городе – 
Набережных Челнах. Юрий Виш-
невский тоже входит в сборную 
России по танцам на колясках. 
Как-то в шутку предложил: «А не 
составить ли нам пару?» А шутка-
то обернулась реальностью. В 
2019 году мы поехали с ним на 
первый чемпионат мира и заняли 
второе место. Время от времени 
встречаемся, тренируемся. Еще 
одна дорогая для меня награда – 
медаль за первое место на Кубке 
мира в Италии в минувшем году. 

– Поговорим немного о со-
всем личном. Каждая девушка 
мечтает, чтобы рядом с ней был 
человек, близкий по духу, спут-
ник жизни...

– Я не исключение из пра-
вил. Однако дело ведь совсем 
не в том, чтобы тебя кто-то ждал 
дома, заботился о тебе. Нужно, 
чтобы были одинаковые цели, 
стремления, мечты, чтобы че-
ловек был настоящим другом, 
разделял твои интересы, что-
бы не банальный быт объеди-
нял. Встретить такого челове-
ка непросто. Но я верю в Судьбу: 
встретится – хорошо, нет – зна-
чит, такова планида.

– Елена, вы пишете стихи, в 
которых прорывается грусть о 
друге, который пока не появил-
ся, говорите о том, что в «оди-
ночестве просто остыть». И сле-
дом – «запри всю грусть скорее 
под замок, нам надо радость 
как-то приумножить».

– «Ну вот и все, довольно раз-
говоров, пора задумки смело во-
площать, не место здесь сомне-
ниям и спорам, жалеть себя, за-
помни, прекращай». Это про-
должение моего стихотворе-
ния, которое вы только что про-
цитировали. Да, посещает по-
рой вдохновение, и появляют-
ся строки о том, что чувствую,  о 
чем мечтаю. Первое свое сти-
хотворение написала еще в дет-
стве, лет в 12, показала его маме, 
и она очень удивилась: «Это ты 
написала?» Потом учительни-
ца русского языка и литературы 
Любовь Викторовна Богомягко-
ва, прознав об этом, стала играть 
со мной в буриме. Но все это 
были детские стихи. А в послед-
нее время пишу, когда какие-то 
эмоции переполняют, будь то 
позитивные или негативные. 

– Мне кажется, все ваши 
стихотворения очень мудрые, 
философские, несмотря на до-
вольно юный возраст. Это быва-
ет, когда человек немало вынес, 
много страдал…

– Вот чего я не люблю, так 
это жалости по отношению к 
себе! Хотя, конечно, бывают та-
кие трудные моменты, что хо-
чется порой и расплакаться. То 
масса сложных, изматывающих 
тренировок в ансамбле, то сроч-
ное заполнение документов, то 
домашние дела – и ты должен 
со всем этим справиться. Выпле-
скиваю свои бурные эмоции в 
стихах, настраивая себя на луч-
шее, определяя для себя цели.

– К примеру, так вы двига-
лись к получению прав, чтобы са-
мой водить машину. Вас, такую 
маленькую и хрупкую, не пугает 
опасность больших дорог? 

– Если я долго была не в кур-
се, что колясочники могут танце-
вать, то о том, что инвалиды мо-
гут водить машину, знала давно. 
Тем более что когда мама купила 
машину, то и самой мне захоте-
лось водить автомобиль. Нашла 
автошколу, которая в сотрудни-
честве с ВОИ стала обучать же-
лающих. Потом, увы, здравствуй, 
пандемия, все ушли на карантин, 
все приостановилось. Но у меня 
была цель, и я повторяла, чтобы 
не забыть, и теорию,  и практи-
ку вождения. Когда впервые взя-
лась за руль, поняла, что это мое, 
что я хочу водить машину, и меня 
ничто не пугает. Хотя, когда впер-
вые выехала в город, было до-
вольно страшно, но я этот страх 
преодолела, и могу этим гор-
диться. Машина – это независи-
мость. Мне хочется путешество-
вать, для начала по Пермскому 
краю. В Кунгуре хочется побы-
вать, к примеру. Вообще на зем-
ле много потрясающе красивых 
мест, и мне хочется увидеть их 
воочию. Люблю красоту во всем! 
Тут затейливо упал листочек осе-
нью, там необычно лег солнеч-
ный свет на него… Любуюсь, упи-
ваюсь всей этой красотой. Обо-
жаю дорогу, люблю смотреть на 
бесконечные пейзажи за окнами 
автобуса или поезда. 

– Что любите читать?
– Люблю стихи Есенина, ро-

маны Достоевского, Толсто-
го. «Войну и мир» прочитала 
от корки до корки не раз. Мне 
нравятся книги, фильмы о вой-
не, вообще военная темати-
ка, хотя это, наверное, несвой-
ственно девушкам. «Гротеск» я 
люблю еще и за то, что он дает 
возможность выходить на сце-
ну в красивых костюмах и пред-
ставлять себя танцующей на ко-
ролевском балу. Вообще иногда 
мне кажется, что я родилась не в 
свой век.

– Ну а самые глобальные 
мечты у вас какие?

– Давно мечтаю побывать в 
Праге – хочется воочию увидеть 
красивые здания этого горо-
да. Вообще люблю архитектуру 
и готова рассматривать ее нео-
бычные элементы часами. Еще 
очень люблю лошадей и меч-
таю на них покататься. Самой, а 
не так, чтобы кто-то вел за пово-
дья. Еще мечтаю завести собач-
ку, но это, наверное, только тог-
да, когда уже в ипотеку куплю 
свою квартиру. Пока же радует 
любимый кот Честер. И, конечно 
же, мечтаю опубликовать сбор-
ник своих стихов!

– Уверена, что все ваши меч-
ты осуществятся, учитывая та-
кую целеустремленность. Спа-
сибо большое за интервью!

– И вам спасибо за интерес к 
моей персоне и пожелания. 

Ирина ГИЛЁВА
Фото из архива 

Елены ЗАМЫСЛОВОЙ
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ТРУС НЕ ИГРАЕТ 
В ХОККЕЙ!

Представители Мотовилихинского общества 
инвалидов выиграли президентский грант 

на создание команды по следж-хоккею 
В статье «Готовь сани летом» от 

10.08.21 г. наш журналист Надежда Ива-
нова уже писала о том, что Мотовили-
хинская районная организация ВОИ по-
лучила 2 млн 213 рублей – финансиро-
вание от Фонда президентских грантов 
на проект «Лишь активный инвалид в 
следж-хоккее победит». 

Напомню: следж – представляют со-
бой индивидуально изготовленные  сан-
ки-коляску особой конструкции, в кото-
рую может поместиться человек с недей-
ствующими, либо полностью или частич-
но отсутствующими нижними конечно-
стями. Цель проекта – создание условий 
для развития хоккея для людей со стой-
кими нарушениями функций нижних ко-
нечностей (ПОДА и ДЦП) в возрасте от 18 
до 45 лет, повышения его роли в социаль-
ной поддержке маломобильных граж-
дан и воспитании их социальной актив-
ности, на базе Общества инвалидов Мо-
товилихинского района Перми.

18 августа 2021 года состоялось тор-
жественное открытие первого следж-
хоккейного клуба «УРАЛ», на кото-
ром присутствовали команда проекта, 
следж-хоккеисты, руководитель чирли-
деров, волонтеры и болельщики – члены 
районного общества инвалидов. Участ-
ников проекта поздравили и обеща-
ли всячески содействовать его успеш-
ной реализации гости мероприятия: ми-
нистр физической культуры и спорта 
Пермского края Т. В. Чеснокова, глава ад-
министрации Кировского района Перми 
М. А. Борисов, начальник отдела по свя-
зям с общественностью Мотовилихин-
ского района А. С. Шерстобитов и депутат 
городской думы А. И. Колчанов. 

Участник команды Сергей Рож-
ков прокомментировал происходящее 
https://gazeta-perm.ru:

– Мы очень довольны! Мы к этому 
так долго шли, тренировались. У пар-
ней аж глаза загорелись, когда узнали, 

что грант выиграли. Мы сейчас вообще 
постоянно в зале, есть цель, стабильно 
тренируемся. Сейчас будут уже и на льду 
тренировки – готовы хоть каждый день 
заниматься. Соперников будущих не бо-
имся – не зря же говорят: «Трус не игра-
ет в хоккей!»

 Вот что рассказала нашей газете 
председатель организации Елена Кро-
това: 

– Благодаря гранту мы смогли при-
обрести 12 взрослых и 11 детских саней 
и клюшки, игровые майки для 13 хоккеи-
стов, ноутбук, видеокамеру со штати-
вом, тонометр, термометр, канцтова-
ры, кубки, распечатать приглашения на 
матч, вымпелы, благодарности, опла-
тить аренду спортивного зала и до-
ставку спортивного инвентаря и следж-
хоккеистов на тренировки. 

Для игры в следж-хоккей нужно об-
ладать физической силой и тренирован-
ными мышцами плечевого пояса, спины 
и брюшного пресса. В катании устойчи-
вость игрока зависит от его физической 
подготовки, держать равновесие не так 
просто, и требуются сноровка и хорошая 
координация движений. 

Наши ребята, игроки следж-
хоккейной команды «Урал»: Александр  
Аникин, Николай Андин, Никита Беляев, 
Павел Вологжанин, Артем Гладких, Та-
тьяна Жданова, Федор Зеленин, Виктор 
Колобов, Евгений Луковенко, Илья Мазы-
рин, Вячеслав Морозов, Сергей Рожков, 
Игорь Фархутдинов упорно тренирова-
ли координацию и накачивали мышцы в 
спортивном зале на ул. Дружбы, 34. Сна-
чала на сухом льду, а потом – на ледовой 
арене СК им. В. П. Сухарева.

Заключительным событием перво-
го транша стал товарищеский матч: с од-
ной из сильнейших на сегодняшний день 
команд «Удмуртия» мужественно срази-
лась команда Пермского края – «Урал». 
Соревнование состоялось в конце дека-

бря 2021 года при поддержке президен-
та Федерации хоккея Пермского края 
А. М. Чикунова и П. Ю. Вечтомова, прези-
дента следж-хоккейного клуба «Удмур-
тия» им. В. Н. Кузнецова,  в присутствии 
судей, фотографа, команды чирлидеров 
«Проджект». А также игроков поддержа-
ли болельщики-инвалиды –  члены рай-
онного ВОИ и детская команда следж-
хоккеистов с родителями. Общее коли-
чество участников – не менее 85 человек.

Это была красивая игра, которая соот-
ветствовала 75-летию российского хок-
кея, который отмечался в минувшем году. 
Несмотря на то, что пермская команда 
проиграла, все остались довольны: дети 
получили сладкие подарки, а команды 
игроков – кубки и презенты от спонсоров. 
Памятные вымпелы были вручены всем.

В команду проекта входят его руко-
водитель и председатель Мотовилихин-
ского районного общества ВОИ Елена 
Кротова, помощник руководителя по ор-
ганизационным вопросам Юлия Кары-
мова, бухгалтер Ольга Сентебова, тре-
нер по следж-хоккею Александр Ширя-
ев, механик Максим Кусакин и врач Ро-

ман Мовсумов. Все надеются, что за вре-
мя второго транша с января по июнь это-
го года 5-дневные спортивно-трениро-
вочные сборы в Губахе и регулярные тре-
нировки пройдут успешно – и в декабре 
2022 года на заключительном этапе про-
екта в Ижевске спортсмены докажут, что 
следж-хоккей нам нужен!

В настоящее время условия для за-
нятий по хоккею на санях созданы в 
Москве и Московской области, Санкт-
Петербурге, Ижевске, Ханты-Мансийске, 
Оренбурге, Уфе, Челябинске, Тульской 
области, и мы очень надеемся, что в этом 
списке займет свое достойное место 
команда нашего города.

Хочу отметить, что у слова «следж» 
появилась расшифровка русской аббре-
виатуры, напрямую соответствующая 
истине. СЛЕДЖ – сила, ловкость, един-
ство, движение, жизнь. Сила воли спор-
тсменов, их желание трудиться над со-
бой и побеждать достойны самого высо-
кого уважения. А самое главное, дают на-
дежду и веру на то, что в жизни не все по-
теряно и многого можно достичь.

Анна ЧУДИНОВА 

На базе МАУ КДЦ «Содруже-
ство» (Лобановский дом культу-
ры) были созданы благоприят-
ные условия для социально-пси-
хологической адаптации и по-
вышения социальной активно-
сти семей, столкнувшихся с про-
блемой инвалидности. 

Организованы регуляр-
ные бесплатные занятия, кото-
рые проводили волонтеры-на-
ставники. Проект вырос в новое 
клубное формирование. Заня-
тия посещали и продолжают по-
сещать дети с инвалидностью и 
ОВЗ и члены их семей. В непри-
нужденной доброжелательной 
обстановке они общаются, нахо-
дят новых друзей, учатся эмпа-
тии – осознанному сопережива-
нию, развивают эмоциональный  
интеллект, творческие и физиче-
ские способности. 

Дети ждут эти занятия и не хо-
тят уходить после их окончания. 
На уроках живописи они учат-
ся подбирать материалы и кра-
ски, пишут этюды, рисуют живот-
ных, природу и многое другое. На 
творческих мастер-классах ра-
ботают с различными материа-
лами: джутом, бумагой, шелком, 
деревом, ракушками, выполняют 
работы в разных техниках. В сту-
дии настольных спортивных игр 
тренируются и весело проводят 

время. На сеансах ароматерапии 
мамы отдыхают от повседнев-
ных дел, рас слабляются.

Назовем значимые показате-
ли реализации проекта:

 созданы условия для само-
выражения и развития творче-
ских способностей детей с инва-
лидностью и ОВЗ и членов их се-
мей, где люди с инвалидностью 
на равных общаются с людьми 
без инвалидности, учатся сопе-
реживать;

 волонтерами проекта ста-
ли 3 человека с инвалидностью;

 в проекте приняли участие 
22 семьи, на конец года 15 семей 
остались активными участника-
ми проекта;

 уроки живописи посещают 
3 человека, передвигающиеся на 
креслах-колясках. Обучение жи-
вописи для маломобильных лю-
дей было невозможно в селе до 
проекта ввиду архитектурной 
недоступности школы искусств 
с. Лобаново; 

 люди с инвалидностью 
вовлечены в регулярные заня-
тия настольными спортивными 
играми. Четыре резидента про-
екта приняли участие в соревно-
ваниях по новусу на кубок пред-

седателя краевой организации 
ВОИ и во всероссийском онлайн-
турнире по новусу;

 мамы детей с инвалидно-
стью отвлекаются от рутинных 
дел на сеансах ароматерапии, 
гармонизируют эмоциональные 
состояния, получают психологи-
ческую помощь;

 семьи, имеющие в своем 
составе человека с инвалидно-
стью, вовлечены в активную со-
циальную жизнь. Это повышает 
качество их жизни.

4 декабря прошло заверше-
ние 1-го этапа проекта. Гостем 
стал глава Лобановского сель-
ского поселения Андрей Серге-
евич Кочкин. Был представлен 
фильм о ходе реализации про-
екта, все участники и партнеры 
проекта получили памятные по-
дарки, пили чай и играли в на-
стольные игры. А Андрей Серге-
евич пригласил всех в волшеб-
ный лес на встречу с Дедом Мо-
розом и Снегурочкой.

Проект своевременный, удач-
ный, нужный. В дальнейшем пла-
нируем расширить деятельность 
семейной гостиной:           открыть 
вокальную студию, думаем о теа-
тральном кружке. А также плани-
руем принимать участие в гран-
товых конкурсах, чтобы проект 
продолжал жить. 

Людмила МЕНЬШИКОВА

Пермские хоккеисты перед началом матча

ПРОЕКТЫ

СЕМЕЙНЫЙ КЛУБ В ЛОБАНОВО
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